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Всемерно развивать 
птицеводство

Перед тружениками социалистического 
сельского хозяйства стоит задача —  в 
ближайшие годы достигнуть такого уров
ня развития животноводства, который 
позволил бы полностью удовлетворять ра
стущие потребности населения в продук
тах питания, а промышленности в сырье.

Наряду с другими отраслями животно
водства необходимо быстро развивать 
птицеводство. Домашняя птица отличает
ся высокой способностью к воспроизвод
ству и дает относительно много продук
ции на голову и единицу своего живого 
веса.

Колхозы Грузии имеют все возможно
сти для того, чтобы превратить птицевод
ство в высокотоварную и доходную от
расль сельскохозяйственного производ
ства. Быстрому развитию птицеводства 
способствует широко разветвленная в на
шей стране сеть инкубаторно-птицеводче
ских станций.

Январский Пленум ЦК КПСС указал на 
необходимость устранить серьезные недо
статки в деле выращивания, кормления 
и содержания птицы с тем, чтобы резко 
повысить яйценоскость кур и довести ее 
в колхозах и совхозах не менее чем до 
110 яиц на несушку в год. Исходя из за
дач, поставленных Пленумом ЦК КПСС, 
производство яиц в нашей республике 
необходимо увеличить к 19(У0 году в 
2,6 раза, на каждые 100 гектаров посевов 
зерновых культур получать не менее 
103 тысяч штук яиц.

В настоящее время птицеводство в кол
хозах Грузии является наиболее запущен
ной и малопродуктивной отраслью живот
новодства. Объясняется это прежде всего 
тем, что руководители многих колхозов 
пренебрежительно относятся к птицевод
ству, считая его малодоходным и эконо
мически невыгодным, а Министерство 
сельского хозяйства Грузинской ССР. 
местные партийные и советские органы, 
МТС еще не взялись по-настоящему за 
его развитие.

Между тем опыт передовых хозяйств 
показывает, что при правильной поста
новке дела можно в ближайшие годы до
стигнуть и превзойти те показатели в 
птицеводстве, которые установлены ян
варским Пленумом ЦК КПСС. Так, напри
мер, колхоз имени Сталина села Калаури 
Гурджаанского района получил в истек
шем хозяйственном году по 89 яиц от 
каждой несушки. Таких результатов кол
хоз добился благодаря улучшению содер
жания птицы и обеспечению ее разнооб
разными кормами.

У нас, однако, немало и таких колхо
зов, где эта важная отрасль животновод
ства находится в запущенном состоянии. 
Во многих колхозах цыплята и взрослая 
птица содержатся в неприспособленных 
помещениях, для них не выделяют доста
точного количества кормов. В ряде мест 
правления колхозов и зоотехническо-вете
ринарные работники не принимают необ
ходимых мер для борьбы с заболеваниями 
птицы.

В Гареубанском районе, например, в 
истекшем хозяйственном году выращено 
только 60 процентов молодняка птицы, а 
в Гардабанском районе —  57. Колхоз 
имени Калинина села Карцахи Ахалка- 
лакского района, получивший в этом году 
из районной инкубаторно-птицеводческой 
станции 500 цыплят, вырастил лишь... 
80 голов. А в колхозе «Ленинизм» г* л л 
Мелаани Качретского района из 1.000 
цыплят сохранилось всего 264.

С о в е т с к о й  Г р у з и и

Рост поголовья птицы, повышение ес 
продуктивности, сохранение молодняка, 
снижение себестоимости продукции на
ходятся в прямой зависимости от нали
чия прочной кормовой базы. В рационах 
для птиц большой удельный вес должны 
занимать такие богатые витаминами ко])- 
ма, как картофель, силос из кукурузы, 
морковь, свекла, зелень, сенная мука. 
К сожалению, силос из кукурузы еще 
не получил на колхозных птицефермах 
широкого применения, хотя он является 
отличным кормом для птицы всех видов 
и охотно поедается ею. Зимой силос заме
няет птице траву, приближая зимний 
тип кормления к летнему, способствует 
получению зимней кладки яиц, а также 
дает возможность сэкономить другие 
корма.

Для того, чтобы в короткий срок уве
личить производство продуктов птицевод
ства, необходимо позаботиться не только 
о количественном росте поголовья птицы, 
но и об улучшении ее племенных ка
честв. Известно, что племенная птица мо
жет дать в 2— 3 раза больше продукции, 
чем рядовая. В результате многолетней 
племенной работы в нашей стране созда
ны породы кур с большим живым весом и 
высокой яйценоскостью.

Важное значение для роста поголовья 
птицы и повышения ее продуктивности 
имеет выращивание молодняка. Практи
ка показывает, что наибольшее коли
чество яиц куры дают в первый год 
жизни; после этого продуктивность их 
ежегодно снижается на 15— 20 процен
тов. Поэтому передовые птицеводческие 
хозяйства страны каждый год две тре
ти маточного поголовья птицы обновляют 
за счет молодняка, выведенного из яиц 
первоклассной высокопродуктивной пти
цы.

Е  сожалению, колхозы нашей респуб
лики не уделяют этому делу должного 
внимания, принимают на выращивание 
значительно меньше молодняка, чем тре
буется. Такая практика тормозит как 
рост поголовья,' так и продуктивность 
птицы.

Опыт передовых птицеводческих хо
зяйств во многих колхозах не изучается 
и не распространяется. Большая доля ви
ны в этом ложится на руководителей 
МТС и зоотехническо-ветеринарных ра
ботников, обслуживающих колхозы.

Сейчас перед колхозами и совхозами 
Грузии стоит важная задача —  отлично 
подготовиться к зпме, полностью ^охра
нить поголовье птиц, создать все условия 
для дальнейшего развития птицеводства. 
Чтобы выполнить эту задачу, надо реши
тельно улучшить условия содержания и 
кормления птицы.

Важную роль в подъеме колхозного 
птицеводства призваны сыграть специа
листы сельского хозяйства. Они должны 
научить колхозников вести птицеводство 
на основе достижений науки и передовой 
практики, помочь им превратить птице
водство в высокотоварную п доходную от
расль хозяйства.

Всемерное развитие птицеводства в кол
хозах —  дело большой государственной 
важности, требующее повседневного, 
серьезного внимания Министерства сель
ского хозяйства республики, партийных, 
советских -и сельскохозяйственных орга
нов на местах. Необходимо в короткий 
срок значительно увеличить производство 
продуктов птицеводства —  яиц, мяса, 
чтобы с' честью выполнить задание ян
варского Пленума ЦК КПСС.

В ч е с т ь  
X X  съезда КПСС

П р о м ы ш л е н н о с т ь  Сухум и  в ы п о л н и л а  
п я т и л е т н и й  план

СУХУМ И. (Корр. «Зари Востока»). 
Коллективы промышленных и транс
портных предприятий Сухуми, включив
шись в социалистическое соревнование 
в честь XX  съезда КПСС, обязались 
завершить пятилетний план к 38-й го
довщине Великого Октября. Это обяза
тельство претворено в жизнь до наме
ченного срока. Промышленность Суху
ми к 15 октября выполнила пятилетнее 
задание по выпуску валовой продукции 
и дала сверх плана продукции более 
чем на 1 миллион рублей.

Лучших успехов в борьбе за выполне
ние взятых обязательств добились кол
лективы консервного и лимонадного за
водов, паровозного депо, горпромкомби- 
ната, промысловой кооперации, реализо
вавшие пятилетнее задание по выпуску 
валовой продукции в июле, августе и 
сентябре.

Коллективы предприятий Сухуми, став 
на трудовую вахту в честь XX  съезда 
КПСС, обязались до конца 1955 года 
сверх пятилетнего задания выпустить 
продукции более чем на 50 миллионов 
рублей.

У с п е х и  у ч а с т н и к о в  с оревнования
А ХА Л Ц И Х Е. (Корр. «Зари Востока*). 

Ахалцихский диатомитовый рудник еще 
27 июня выполнил пятилетний план до
бычи диатомита. Коллектив этого пред
приятия, включившись в социалистиче
ское соревнование в честь XX  съезда 
КПСС, успешно продолжал работать и 
в последующие месяцы. 9-месячный план 
добычи диатомита предприятие выпол
нило на 107,8 процента.

За 8 месяцев текущего года, по срав
нению с прошлым годом, себестоимость 
продукции снижена на 7,6 процента. Зэ 
это время предприятие имеет сверхпла
новые накопления в размере 386 тысяч 
рублей.

Успешно выполняют обязательства в 
честь XX  съезда КП СС  навалоотбойщи
ки И. Джаошвили и Г. Джейранян, кре
пильщики П. Постников и А. Зазадзе. 
откатчики О. Оганесян, Д. Инасаридэе 
и другие.

Коллектив диатомитового рудника 
борется за то, чтобы сверх пятилетнего 
плана дать стране 12.000 тонн диато
мита.

На виноградниках Грузии — горячая пора, идет массовый сбор винограда. 
Обеспечив тщательный уход за плантациями, колхозники и работники совхозов 
республики вырастили хороший урожай. Включившись в социалистическое сорев
нование в честь X X  съезда КПСС, виноградари республики решили провести сбор 
ягод в сжатые сроки и без потерь.

Поступающие из районов сообщения свидетельствуют о высоких темпах сбора 
винограда.

На нашем снимке изображен сбор винограда в Телавском виноградарском 
совхозе, снимающем в среднем по 70 центнеров винограда с гектара. На перед
нем плане — работницы 4овхоза Л . Буишвнли (справа) и В. Чобанян.

Фото В. Тархова.

В ч е с т ь

Богатый урожай винограда
Колхозники Зестафонского района, со

ревнующиеся с гурджаанскими виногра
дарями, в нынешнем году приложили все 
усилия к тому, чтобы получить высокий 
урожай. Строго соблюдая агротехнику, они 
с помощью механизаторов тщательно обра
ботали виноградники, любовно ухаживали 
за ними. П земля сторицей вознаградила 
упорный труд виноградарей: во всех кол
хозах и виноградарских совхозах района 
выращен богатый урожай.

Крупнейший в районе колхоз имени 
Ленина села Меоре Свири имеет 82 гекта
ра полносборных виноградников. В  прош
лом году он сдал государству 350 тонн 
винограда, на 50 тонн больше, чем преду
сматривалось планом. Ныне колхоз рас
считывает сдать государству около 500 | 
тонн винограда против плановых 410 
тонн.

Здесь произрастают ценные промышлен
ные сорта винограда: цицка, цоликаури, 
крахуна. Хотя в этом году виды на урожай 
были хорошие, результаты оправдали все- 
таки самые смелые расчеты. Колхозники 
собирают ныне в среднем по 85 центне
ров с гектара вместо плановых 65 цент
неров, а отдельные бригады и звенья сни
мают намного больше. 5-я бригада, ру- 

I ководнмая Ш. Бочощзе, на площади в 
13 гектаров собирает по 100 центнеров 
с гектара. Эту бригаду опередила сорев
нующаяся с ней 8-я бригада, возглавляе
мая Г. Маглакелидзе. Она получает по 
120 центнеров с каждого из 21 гектара.

Большой успех выпал на долю опыт
ного колхозника-виноградаря Иовеля Ца- 
кадзе. На закрепленном за ним участке в 
0,5 гектара он вырастил 200 центнеров 
винограда.

Богатыми урожаями славится колхоз 
имени Орджоникидзе села Алаверди. Во
семь виноградарей этой артели удостоены 
звания Героя Социалистического Труда. В

прошлом году колхоз получил с гектара в 
среднем по 83 центнера винограда, а ныне 
алавердцы рассчитывают снять в среднем 
не менее чем по 100 центнеров. На вы
сокоурожайном трехгектарном участке бу
дет получено по 250 центнеров с гектара.

Колхозники сельскохозяйственной арте
ли имени Молотова села Квалити намере
ны в ближайшие дни выполнить план сда
чи винограда и дать государству сверх 
плана 10 тонн винограда. Здесь с каждого 
гектара снимают в среднем по. 80 центне
ров. Звено А. Модебадзе на площади в 
2,3 гектара вырастило урожай в 150 
центнеров. Это —  результат упорного и 
напряженного труда. Колхозники внесли 
на каждый гектар 600 килограммов мине
ральных и 50 тонн органических удобре
ний, четырежды опрыскивали лозы бор
досской жидкостью.

Хороший урожай выращен и на план
тациях Аргветского совхоза Комбината 
шампанских вин Грузии.

Предприятия Зестафонского управления 
Комбината шампанских вин Грузии в этом 
году должны по плану переработать 5.450 
тонн винограда. Виноделы обязались пере
работать 6.000 тонн— значительно боль
ше, чем в прошлом году. На предприятиях 
установлено новое оборудование.

К 10 октября задание по сдаче вино
града государству в целом по Зестафон- 
скому району было выполнено на 60,1 
процента. Следует отметить, что сбор уро
жая можно было вести более высокими 
темпами, если бы на приемных пунктах 
перерабатывающих предприятий было 
больше порядка и организованности. Ав
томашины и арбы, груженные виногра
дом нового урожая, зачастую подолгу про
стаивают в ожидании приема.

В. К И К Н А Д З Е ,  
Л. М А Н Ю КО В.

(Корр. «Зари Востока»),

X X  съезда КПСС 

У  к о к с о в и к с в  Р ус та в и
РУС Т А ВИ . (Корр. «Зари Востока»). 

Успешно трудится в эти дни коллектив 
коксохимического цеха Закавказского ме
таллургического завода имени И. В. 
Сталина.

Коксовики выполнили сентябрьский 
производственный план на 101 процент, 
в том числе по металлургическому кок
су — на 101,8 процента.

В социалистическом соревновании за 
достойную встречу XX  съезда КП С С  луч
ших результатов добиваются передовые 
люди цеха — машинист коксовыталкива
теля Г. Никачев, машинист электровоза 
А. Терещенко, машинист загрузочного ва
гона В. Чубинидзе, бригадир коксосорти- 
ровки Н. Чугай и многие другие, еже
дневно перевыполняющие производствен
ные задания.

Недавно в цехе было внедрено предло
жение мастера-электрика Г. Чиковани и 
мастера-электрика В. Кавардеева «Но
вая конструкция токосъемников электро
возов». Это дало возможность произво
дить замену токосъемников за 10 минут, 
вместо 2—3 часов. Длительность служ
бы новых токосъемников увеличилась в 
десятки раз.

Хороший эффект дает также предло
жение конструктора цеха В. Гвенцадзе 
«Приспособление для погрузки кислой 
смолки». Внедрением этого рационали
заторского предложения механизирована 
погрузка кислой смолки, которая рань
ше производилась вручную.

Сейчас внедряется предложение де
журного электрика коксовых печей 
Д. Макушкина по автоматике плани
ровки шихты в коксовые камеры.

П е р е д о в ы е  п р е д п р и я т и я  П о ти
ПОТИ. (Корр. «Зари Востока»). В  пер

вой половине октября коллектив порта 
досрочно выполнил пятый пятилетний 
план переработки грузов. Включившись 
в соревнование в честь XX  съезда КПСС, 
портовики взяли обязательство — до кон
ца года сверх пятилетнего плана обрабо
тать 900 тысяч тонн народнохозяйствен
ных грузов. Досрочным завершением пя
тилетки порт обязан, прежде всего, са
моотверженному труду своих передови
ков, применяющих скоростные методы об
работки судов и вагонов.

Коллектив мелькомбината на 22 дня 
ранее срока выполнил производственную 
программу десяти месяцев текущего го
да. В  авангарде соревнования здесь идут 
бригады отличного качества, руководи
мые бригадирами А. Абрамидзе, Л . Не
красовым и И. Вытовтовым.

За три месяца до срока выполнил 
производственный план 1955 года кол
лектив холодильника.

Прием товарищем Н. С. ХРУЩ ЕВЫ М
заместителя премьер-министра и министра сельского

хозяйства Новой Зепандии г-на Кейта Холиока
ЯЛТА, 17 октября. (ТАСС). Сегодня товарищ Н. С. Хрущев принял заместителя 

премьер-министра и министра сельского хозяйства Новой Зеландии г-на Кейта 
Холиока и имел с ним беседу.

Большевики во главе всероссийской полнтической 
стачки в октябре 1905 года“
С Б О Р Н И К  Д О КУ М ЕН Т О В  И М А Т ЕРИ А Л О В

Н О В У Ю  Т Е Х Н И К У
н а  п р е д п р и я т и я х .Г р у з и и !

Вышел из печати подготовленный Ин
ститутом Маркса— Энгельса— Ленина—  
Сталина при ПК КПСС сборник докумен
тов и материалов «Большевики во главе 
всероссийской политической стачки в ок
тябре 1905 года», посвященный 50-ле
тию первой русской революции.

Сборник состоит из пяти разделов. В 
первый раздел включены статьи В. И. 
Ленина и И. В. Сталина о стачечном дви
жении пролетариата в первой русской 
Революции: во второй раздел вошли до
кументы Центрального Комитета РСДРП 
0 подготовке всероссийской политической 
стачки и вооруженного восстания; в 
°стальных трех разделах— «Большевист
ские организации в борьбе за активный 
п°икот Булыгинской думы, за подготовку 
а<я  к всероссийской политической стач- 

« Руководство большевистских орга- 
изации всероссийской политической 
тачкой», «Борьба большевиков за пере- 
астание стачки в вооруженное восста

ние»— помещены документы и материа
лы местных большевистских комитетов и 
групп, резолюции собраний и митингов 
рабочих, крестьян, интеллигенции, кор
респонденции из большевистских газет 
«Пролетарий* и «Новая Жизнь».

Документы и материалы сборника по
казывают направляющую и руководящую 
роль большевистской партии, возглавляв
шей борьбу революционного народа про
тив самодержавия, они отражают прак
тическую деятельность большевистских 
организаций по. претворению в жизнь 
указаний В. И. Ленина, решений третьего 
съезда партии об организации массовых 
политических стачек и сочетании их с 
вооруженным восстанием. В  сборнике по
мещена хроника важнейших революцион
ных событий за период с 19 сентября по 
9 декабря 1905 года.

Сборник издан Госполитиздатом тира
жом в 50 тысяч экземпляров. (ТАСС).

Выполнили плап закладки силоса
Колхозы Абашского района к 10 октября заложили 7.046 тонн силоса против 7.000 

Кн по плану. Закладка силоса продолжается.
* *  *

Колхозы Самтредского района к 15 октября выполнили план закладки силоса. Вме- 
Ю.000 тонн силоса по плану заложена 10.001 тонна—вдвое больше, чем в прошлом 

Закладка силоса продолжается.

П ер в ы е  ш аги  
н а у ч н о -т е х н и ч е с к о г о  

о б щ е с тв а
Разработка и внедрение новой 

техники и технологии, оказание 
всемерной помощи новаторам про
изводства— таковы основные за
дачи научно-технического обще
ства и технических советов, соз
данных в Сухумском отделении 
Закавказской железной дороги.

В честь XX съезда КПСС чле
ны научно-технического обще
ства взяли обязательство содей
ствовать тому, чтобы в 1955 го
ду была достигнута экономия бо
лее чем в 200 тысяч рублей 
сверх плана от осуществления 
рационализаторских предложений 
и внедрения передовых методов 
труда.

Можно привести много приме
ров успешного внедрения ценных 
технических новшеств на пред
приятиях отделения. Так, в ва
гонном участке мастерами тт. Па- 
рулава, Унгнадзе и машинистом 
компрессора т. Савиным разра
ботана система механизации тру
да, намного ускоряющая обра
ботку поездов. В  паровозном депо 
Очамчире инженер т. Галдаза 
провел большую работу по ра
циональному использованию обо
рудования и т. д.

С целью организации обмена 
научным и производственно-тех
ническим опытом в отделе экс
плуатации и дистанции пути соз
даны группы по изучению рабо
ты новаторов. Научно-техниче
ское общество содействует рас
пространению опыта стрелочни
ка станции Тхрми т. Сергеева и 
сторожа переезда станции Гагра 
1. Хачапуридзе.

Сейчас члены общества актив
но участвуют в разработке пер
спектив технического развития 
отделения дороги; их предложе
ния войдут в план новой, шестой 
пятилетки.

Г. С А Х ВА Д ЗЕ, 
председатель научно-техниче
ского общества, главный ин
женер Сухумского отделения 
Закавказской железной до
роги.

Х о л о д н а я  
з л е к т р о д у г о в а я  сварка

Опытно-сварочный завод Цен
трального научно-исследователь
ского института Министерства 
путей сообщения создал од
ностержневые железо-медные 
электроды, которым присвоено 
наименование 034-1. Эти элек
троды дают возможность полу
чать при холодной электродуго- 
вой сварке чугуна достаточно 
плотное и прочное соединение. 
Па многих заводах и в депо же
лезнодорожного транспорта ныне 
успешно применяется этот метод 
холодной сварки чугунных дета
лей, в особенности при сварке па
ровозных цилиндров и крышек, 
имеющих трещины или другие 
повреждения.

На днях на Тбилисском паро- 
возо-вагоноремонтном заводе име
ни И. В. Сталина были получе
ны специальная инструкция и 
технологические указания. К 
новому способу сварки здесь про
являют большой интерес. На- 

; чальник электросварочного цеха 
В. Кашия, технолог А. Малов, 
мастер I .  Кикабидзе в содруже

стве с электросварщиками В. Лу- 
киновым и Г. Алексишвили 
произвели первые опытные рабо
ты, заварив трещину на паровом 
цилиндре паровоза.

Новый способ сварки дал по
ложительные результаты. Наме
чено широко применить его на 
производстве.

Г . К А Ч К А Ч И Ш В И Л И , 
заместитель начальника пла
ново-производственного отде
ла Тбилисского паровозо-ваго- 
норемонтного завода вмени 
И. В. Сталина.

В и б р о п о м о л
Всемерно интенсифицировать 

технологические процессы на 
производстве —  такова одна из 
задач, поставленных решениями 
июльского Пленума ЦК КПСС.

Вопрос о сверхтонком измель
чении материалов оставался до! 
последнего времени неразрешен-1 
ным, хотя было известно, что ' 
тонкость придает материалам 
новые физико-химические свой
ства, увеличивает их актив
ность, сообщает им высокую 
прочность и термостойкость.

Этот вопрос с успехом раз
решили советские конструкторы. 
В  результате большого и напря
женного труда создана новая ма
шина—  вибромельница.

В  настоящее время вибромель
ницы уже работают на предприя
тиях ряда отраслей промышлен
ности. Каждая мельница зани
мает небольшую площадь, гораз
до меньшую, чем любая другая 
мельница такой же производи
тельности. Существующие мель
ницы обычных типов дают мате
риалы при помоле с частицами,

имеющими 0,08— 0,1 миллиметра 
в поперечнике. Они могут дать 
и более мелкие частицы, но при 
больших затратах времени и 
электроэнергии. Новые же мель
ницы дают частицы 1— 3 ми
крона.

Сравнительные данные резуль
татов помола на шаровой и но
вых мельницах показывают, что 
вибромельница позволяет резко 
сократить длительность помола и 
увеличить механическую проч
ность изделий.

Особое значение имеет вибро
помол для промышленности стро
ительных материалов. Так, заме
на обычного портланд-цемента 
виброизмельченным цементом по
зволяет повысить прочность бе
тона в 3— 4 раза. Это дает воз
можность изготовлять железобе
тонные изделия без пропарива
ния и освобождать их от опалуб
ки через 24 часа без поврежде
ния.

Внедрение вибропомола в це
ментной промышленности соз
дает условия, при которых мож
но сэкономить громадное коли
чество материала.

На основе вибрационного из
мельчения песка и извести раз
работана технология литой изве
стково-песчаной черепицы. Та
кая черепица обладает морозо
стойкостью, гладкой однородной 
поверхностью, без наличия ка
ких-либо внешних дефектов, и 
сравнительно с глиняной и це
ментно-песчаной черепицами бо
лее легковесна.

В ближайшем будущем боль
шое применение найдут стеновые 
пустотелые блоки из виброиз- 
мельченного песка и извести-ки- 

: пелки, выпуск которых будет 
организован у нас в республике.

Проводятся опытные работы
по использованию смеси золы 
ТкварчелГРЭС с вибромолотой из
вестью в производстве легковес
ных блочных камней.

Будут проведены также работы 
по использованию местного сы
рья для производства литой из
вестково-песчаной черепицы.

Учитывая, что сверхтонкое из
мельчение придает материалам 
новые физико-химические свой
ства, необходимо продвинуть это 
дело и в другие отрасли промыш
ленности.

Испытания показали, что при
менение в стекольной промыш
ленности виброизмельченного пе
ска вызывает ускорение самого 
процесса варки стекла. Измель
ченные таким же способом тальк, 
каолин, мел, древесная мука най
дут широкое применение в хими
ческой промышленности в каче
стве заполнителей для пластмас
совых изделий, а также в рези
новой и бумажной промышлен
ности. Применение тонкоизмель- 
ченных веществ имеет большое 
значение и в лакокрасочной про
мышленности. Краска, размоло
тая мельницей, лучше проникает 
в глубь нитки, прочно входит Е 
ткань.

Приведенными немногими при
мерами не исчерпывается широ- 

: кая область применения нозого 
I способа измельчения в промыт- 
| ленности. Необходимо шире ис

пользовать этот прогрессивный 
способ.

И. Х И З А Н И Ш В И Л И ,
начальник Республиканской 
лаборатории Министерства 
промышленности строитель
ных материалов Грузинской 
ССР, кандидат технических 
наук.



П а р т и и н а я  ж и з н ь

креплять связь министерства 
с п р ед п р и яти ям и

Коммунистическая партия и Советское --------
правительство проявляют неослабную аа- с  ОТЧЕТНО-ВЫБОРНОГО СОБРАНИЯ 
боту о благе народа. В  нашей стране про- ПАРТОРГАНИЗАЦИИ МИНИСТЕРСТВА
водятся широкие мероприятия, направлен
ные к увеличению выпуска товаров на
родного потребления. В свете этих задач 
еще больше возрастает роль предприятий 
местной промышленности.

В нынешнем году предприятия Мини
стерства местной промышленности Аджар
ской АССР добились неплохих производ
ственных показателей. План по выпуску 
валовой продукции за девять месяцев вы
полнен на 119,3 процента. Заметные 
успехи достигнуты Батумской мебельной 
фабрикой и некоторыми предприятиями 
Хулойского и Шуахевского райпромкомби-

МЕСТНОИ ПРОМ ЫШ ЛЕННОСТИ 
АДЖАРСКОЙ АССР

ях коммунистов отмечалось, что работни
ки министерства, руководствуясь решения
ми июльского Пленума ЦК КПСС, стали 
работать оперативнее, укрепили связь с 
предприятиями, помогли администрации и 
парторганизации упростить систему управ-

редко бывали на предприятиях, а если и 
бывали, то в большинстве случаев лишь с 
целью собрать материалы для очередного 
заседания коллегии.

Коммунисты И. Перинская и Н. Кура- 
шев в основном посвятили свои выступле
ния вопросам внутрипартийной работы. 
Они говорили о необходимости широкого 
привлечения коммунистов к подготовке 
партийных собраний, усиления контроля 
за политической учебой, о ходе выполне
ния партийных поручений.

—  Плохо поставлена у нас лекционная 
пропаганда, —  сказал Н. Курашев. —  
Лекции и доклады на политические темыления, ликвидировать штатные излише- 

ства. Но, вместе с тем, на собрании приво- ■ читаются от случая в случаю. Партийная

К О Н С У Л Ь Т А Ц И Я

О порядке учета урожая кукурузы

дились также факты, свидетельствующие 
о наличии существенных недостатков в 
деятельности аппарата министерства, го- 

_ I ворилось о том, что живая организатор-
натов. Значительно улучшилось качество ская работа нередко подменяется бумаго- 
и расширился ассортимент выпускаемой 
продукции. Достаточно сказать, что пред
приятия министерства выпускают сейчас 
около 150 видов различных изделий.

Вместе с тем следует отметить, что 
огромные возможности, которыми распола-

организация должна позаботиться, чтобы 
работники министерства посещали докла
ды и лекции, проводимые в библиотеке 
горкома партии.

На предприятиях министерства работа
ют десятки рационализаторов и изобрета
телей —  подлинных новаторов производ
ства. Предложения гг. Дзнеладзе, Костен-

творчеством, заседательской суетней.
Острой критике коммунисты подвергли 

технический отдел, возглавляемый т. Юрь
евым. Работники этого отдела мало забо
тятся о внедрении в производство новой ко> Акопова и других представляют собой
техники и технологии, изучении и распро- большую ценность и осуществление их

гают предприятия местной промышленно-; странении передового опыта, выявлении | Уже позволило сэкономить немало государ- 
сти Аджарии, не используются в полной новых резервов повышения производитель- ственных средств. Между тем творчеству
мере. Некоторые предприятия работают ности труда. новаторов производства не всегда уде-
неритмично, находятся в большом долгу | —  Технический отдел, —  сказал ком- лйется должное внимание, 
перед государством. В сентябре не выпол- мунист М. Кикава, —  должен быть актив-! На собрании высказывались критиче-

Москва сегодня. На улице Чкалова.
Фото И. Кошелькова 

и Б. Хрепетова.
Фотохроника ТАСС.

Техническое перевооружение 
шерстяной промышленности

Январский Пленум 
ЦК КПСС указал на 
исключительную цен
ность кукурузы, поз
воляющей решить 
одновременно две за
дачи: пополнение ресурсов зерна и полу
чение из стеблей кукурузы хорошего си
лоса.

Осуществляя решения Пленума ЦК 
КПСС, колхозы Грузинской ССР расшири
ли площади под кукурузой на 24.600 гек
таров.

В этом году удельный вес кукурузы
среди яровых зерновых культур состав
ляет 75,3 процента. Никогда в прошлом 
пожнивные посевы кукурузы не достига
ли таких размеров, как теперь. По пред
варительным данным, они составили свы
ше 35 тысяч гектаров против прошлогод
них 3,3 тысячи гектара. Вследствие бла
гоприятных погодных условий пожнивные 
посевы находятся в отличном состоянии. 
На значительных площадях кукуруза дой
дет не только до молочно-восковой, но и 
до полной спелости.

Как известно, урожай кукурузы уби
рается в нынешнем году в стадии полной 
спелости и в стадии молочно-восковой
спелости. Стебли, оставленные после, убор- 

, ки початков молочно-восковой спелости, 
Фабрики и комбинаты Главшерсти за а также зеленые стебли после уборки по-

девять истекших месяцев выпустили сверх чатков полной спелости убираются на си-
плана 2,5 миллиона метров тканей. Уве-1 ЛПР 
личена выработка пестротканных материй 
для пальто и костюмов, улучшенных сор-

В сельскохозяйственные органы и в 
редакцию поступают запросы из кол
хозов о порядке учета урожая куку
рузы. Ниже дается консультация 
этому вопросу.

по

тов драпа, тонких сукон, плательных кре
повых тканей. Внедрено в производство 
более 80 новых сортов камвольных и су
конных товаров.

Большие работы ведутся по расшире-

лос.
Вся эта разнообразная продукция куку

рузы должна быть учтена в колхозах в 
нынешнем году раздельно.

Еак показывает опыт передовых колхо
зов, кукурузные початки в молочно-во
сковой спелости рекомендуется консерви
ровать раздельно от стеблей. Однако мно-нили государственных заданий Кобулет-' ным поборником всего нового, передового, | ские замечания в адрес министерств фи- 

ский и Кедский райпромкомбинаты. Н а ; прогрессивного. Однако с этой своей зада-! нансов и промышленности продовольствен- | ни~и производственных мощностей з этой ' гие колхозы Сигнахского, Цптелцкарой-
предприятиях еще крайне низка произво-; чей он не справляется. В работе отдела ных товаров Грузинской ССР, работники | отрасли промышленности. Начал выпус- , ского, Ахметского.^Каспского, ^Гареубан-
дительность труда. Ценные механизмы за-' не изжиты серьезные недостатки. Работ-
частую простаивают. План капитального; ники его не уделяют должного вни- ] прислушиваются

которых не всегда внимательно и чутко кать пряжу сооружаемый в Минске кам-1 ского и других районов вели силосование 
к законным требованиям вольный комбинат, создается собственное вместе со стеблями.

прядильное производство при Ленской Совместное силосование следует произ-
строительства за восемь месяцев реализо-; мания новаторам производства, творчеству предприятии местной промышленности | ткацко.отделочноа фабрике (Московская | водить лишь в тех случаях, когда колхоз

область), реконструируются и расширяют-; оказался вынужденным производить убор-ван всего лишь на 51,3 процента.! рационализаторов и изобретателей.
За работу предприятий большую ответ-! Коммунисты Б. Халваши и К. Санадзе * Отчетно-выборное собрание микистср-юя Монинский камвольный

ствепность несут и работники министер- отметили, что парторганизация недоста-

Аджарпи.
комбинат и ку и силосование початков в молочно-во- 

| сковой или молочной спелости вместе со 
- I п * ! стеблями. Урожай початков и стеблей

ства. Вполне понятно поэтому, что на со-: точно занималась вопросами производ- принципиальной критики и самокритики. | В беседе с корреспондентом 1АЫ. глав- должен быть оприходован раздельно.
стоявшемся недавно отчетно-выборном со- ственного характера. За отчетный период Выступления коммунистов были проник- нып инженер Главшерсти П. С. Балясни-| цеобХодимо помнить’ что початки при-
брании коммунисты министерства сосре-; проведено двенадцать открытых и закры- нуты заботой о том, чтобы быстрее из'  | воопу^ен^ теме-' Х°ДУЮТСЯ как зерновая продукция, а
1МУППЧИТП ГТ1ЯИЧЛР пшшяппо а я ппппла1г фиг пагугпйочт ллКпаягпЯ па и» п-пт- от I жить недостатки в работе первичной пар-, 1956__ 1957 гг предусматривается I зтеоли как силосная масса. Для уста

тайной организации, поднять ее на уро- 'у р о н и т ь  н Лести в действие 5.500 едл-!
вень новых задач, поставленных июль-1 шгц нового оборудования взамен устарев-; вым соотношениям на тех участках, где
ским Пленумом ЦК КПСС перед нашей со-1ше^- Суконные фабрики будут оснащены ! ПрОИЗВОДИлась раздельная уборка урожая

доточили главное внимание на вопросах (тых партийных собраний, но на них ни 
деятельности управленческого аппарата, • разу не обсуждались такие вопросы, как 
воспитания у работников чувства от-1 борьба за технический прогресс, повыше- 
ветственности за порученное им дело, [ ние производительности труда и улучше- 
укрепления трудовой и производственной, ние организации производства. Партийная 
дисциплины. | организация мирилась с тем, что некото-

В  отчетном докладе секретаря парторга-! рые работники министерства не учились, 
низации X. Вигнанского и в выступлени-! не повышали своих технических знаний,

ства прошло активно, под знаком деловой,! другие предприятия.

циалистической промышленностью.

С  ПОРТНОЙ, 
С. ХЕЛАДЗЕ. 

(Корр. «Зари Востока»).

Партийное собрание или производственное совещание?
Около четырех часов длилось отчетно- I невыполнения плана —  плохая организа- 

выборное собрание партийной организации! ция труда.
управления Сухумского морского порта.! Все 12 выступивших в прениях комму- 
Здесь работают 39 коммунистов. Это нистов также касались исключительно 
большая сила, способная решать серьез
ные задачи, стоящие перед портовиками.

Н а м от вечаю т

«По следам одного решения* волокна
проектируется увеличить в полтора-два 

Под таким заголовком в «Заре Восто-! раза. Это даст возможность повысить
ка» от 11 сентября 1955 года была прочность окраски и улучшить внешний

производственных вопросов, ничего | опубликована корреспонденция, крити- вид драпов и сукон.
не сказали о том, как велась партий-1 ковавшая Каспский райком партии з а ! Проектируется внедрить на всех фаб-

К сожалению, как докладчик, так и | но-политическая работа, как борется парт- ! серьезные недостатки в организации ис-' риках пропитку чистошерстяных тканей
участники прений не заострили внима-1 бюро за лучшее использование имеющейся полнения принимаемых решений. | особым составом, предохраняющим от по-
ние коммунистов на решающих во- ; техники, за технический прогресс. В до- { Бюро Каспского райкома обсудило кор- вреждения молью. Кунцевская и Купа-
просах технического прогресса, на новы- ( кладе и выступлениях коммунистов ни ело- \ респонденцию и признало ее правильной, винская фабрики начнут выпускать ткани
шенпи боеспособности партийной организа- | ва не говорилось о том, как коллектив | в  целях устранения недостатков в рабо- ; для пальто с водоотталкивающей про-
пии О кпртяпь патггбюпо Ф Лочэпап-! 11орта и ^ 180^ , ? 8 , ? взвь Решени„я июль'  I те Грузинского цементного завода и прове- ниткой.

Р Р р г р о  . . р .  ского Пленума ЦК КПСС, как раоотает с | дения мероприятий, обеспечивающих без- ТТямр^

прядильными машинами непрерывного | (втделЬн0 початки, отдельно стебли), а
| действия, которые на 70—  /5 процентов \ также п0 данным выборочной раздельной
! более производительны, чем машины пе-1 уборки початков и стеблей кукурузы.
I рподического действия. На камвольных 
фабриках предусмотрена установка боль
шого количества многочелночных и авто
матических
улучшить ассортимент и вы пускать   от, елеаы не полностью и часть
широкие кал вольные ткани. * .   ̂ ^  ^  м

На семи суконных фабриках Главшерсти | ,.ляит,р(.тип п„ , атков. ушедшее в силос- 
выпуск тканей из крашеного

Оприходование кукурузы при уборке
комбайнами производится по дневнику

ткацких станков. Это позволит комбайновой уборки. В те . у ,
ссортимент и выпускать более гла початг-п ку рузы  р ____

отметил в отчетном докладе, ч то ! рационализаторами и изобретателями. 0т- 
девятимееячный план погрузки и вы-1 сутствовала критика в адрес членов 
грузки выполнен на 85,8 процента, а за- | паРтбюро и Сухумского горкома партии, 
дание по перевозке пассажиров портовым 1 Отчетно-выборное партийное собрание 
флотом— на 88 процентов. Было такж е! по существу превратилось в производ- 
указано, что в порту завышена себестои- ственное совещание.

Д. Ш ЕЛИЯ.
(Корр. «Зари Востока»).

мость погрузочно-разгрузочных работ, и 
предприятие в связи с этим несет сверх
плановые убытки. Основная причина г. Сухуми.

дения мероприятий, обеспечивающих без 
условное выполнение заводом плана 1955 
года, бюро решило созвать пленум райко
ма партии, посвященный работе этого 
крупнейшего в районе предприятия.

За необеспечение выполнения постанов
ления бюро райкома от 6 июля на секре
таря партбюро цементного завода т. Ковзи- 
ридзе и заведующего промышленно-тране- 
портным отделом райкома т. Давиташвили 
наложены партийные взыскания.

Намечено осуществить также меро
приятия по специализации предприятий.

Все это будет способствовать дальней
шему росту производства шерстяных тка
ней и улучшению их качества.

В конце октября организуется про
смотр всего ассортимента и новых образ
цов шерстяных тканей. Лучшие из них 
отберут для производства в 1956 году.

количество початков, ушедшее 
яую массу вместе со стеблями, следует 
внести поправку при оприходовании уро
жая зерна.

При ручной уборке початков урожай 
учитывается в дневнике с указанием, что 
сбор произведен вручную. Дневник дол
жен быть подписан весовщиком и брига
диром. Во всех документах на оприходо
вание кукурузы (дневниках уборки и ак
тах о приеме кормов) обязательно следует 
указывать номер бригады (звена), ком

байна (если уборка 
производилась ком
байном) и площадь 
участка.

Стебли кукурузы, 
убираемые на силос, 

приходуются в весе заложенной силосной 
массы на основании акта на приемку 
кормов. Отдельно учитывается и прихо
дуется по акту на приемку кормов куку
руза, посеянная на зеленый корм. Урожай 
определяется по весу зеленой массы.

Засилосованные початки кукурузы в 
переводе на сухое зерно показываются 
только в годовом отчете колхоза и опера
тивной отчетности. В первичных же до
кументах на оприходование урожая и в 
книгах бухгалтерского учета вся кукуру
за на зерно, убранная в зрелом виде и в 
молочно-восковой спелости, учитывается в 
весе початков.

Для перевода урожая кукурузы, убран
ной в молочно-восковой спелости, в зерно 
полной спелости следует руководствовать
ся коэффициентами, рекомендованными 
Министерством сельского хозяйства СССР.

Если на участке имеется 75 процентов 
початков в молочной спелости и 25 про
центов в восковой, то вводном килограм
ме корма будет содержаться 0,3 кормовой 
единицы и коэффициент перевода в сухое 
зерно будет 0,23; при наличии на участке 
50 процентов початков в молочной спело
сти и 50 процентов в восковой спелости 
содержание кормовых единиц в одном ки
лограмме корма будет 0,4 и коэффициент 
перевода в сухое зерно— 0,31; при нали
чии на участке 25 процентов початков в 
молочной спелости, а в восковой 75 про
центов содержание кормовых единиц в 
одном килограмме корма будет 0,5 и 
коэффициент перевода в сухое зерно—  
0,39. Коэффициент перевода початков мо
лочно-восковой спелости в сухое зерно 
должен устанавливаться агрономом кол
хоза совместно с бригадиром полеводче
ской бригады.

Перевод початков полной спелости при 
влажности до 17 процентов в сухое зерно 
производится со скидкой 22 процентов на 
вес стержня початка.

Однако, как показала проверка, в от
дельных колхозах Хашурского, Хулойско
го и некоторых других районов продукция 
кукурузы даже при раздельной уборке не 
взвешивается, а также никем не опреде
ляется процент початков кукурузы в 
молочно-восковой спелости для последую
щего перевода ее на сухое зерно.

Отсутствие при уборке раздельного уче
та и оформления соответствующих пер
вичных документов может вызвать большой 
недоучет зерна. П о это м у^ в  целях пра
вильного и точного учета, а также пол
ного оприходования продукции всех сель
скохозяйственных культур МТС совместно 
с райинспекторами ЦСУ должны провести 
не позднее 25 октября инструктаж бух
галтеров (счетоводов) колхозов, совхозов 
и подсобных хозяйств о приведении в по
рядок первичной документации по факти
ческому сбору урожая кукурузы и осталь
ных сельскохозяйственных культур, а 
также о правильном составлении колхоз
ной (совхозной) отчетности по форме 
X* 29.

Несвоевременное и неточное соблюде
ние указапного порядка учета продукции 
кукурузы может привести к неправиль
ному определению урожайности и выпол
нения плановых заданий.

С  Д ЕМ У РО В , 
агроном-экономист Статистического уп
равления Грузинской ССР.

Училище механизации сельского хозяйства
ГОРИ, 17. (Корр. «Зари Востока»). В

селе Хидистави Горийского района нача
лись занятия в новом училище механиза
ции сельского хозяйства. Срок обучения 
здесь— 6 месяцев.

Ежегодно училище будет выпускать

150 трактористов, комбайнеров, механи
ков по ремонту автотракторного парка, 
электромонтеров, а также бригадиров тра
кторных бригад.

В числе первых 150 слушателей учи
лища много выпускников средних щкол.

Связь с массами —  источник 
силы Советов

Коммунистическая партия и Советское
правительство проявляют неустанную за
боту о дальнейшем развитии экономики 
нашей страны, укреплении мощи Совет
ского Союза, максимальном удовлетворе
нии растущих материальных и культур
ных потребностей народа. Этой великой 
цели служат принятые за последние ^оды 
исторические решения Пленумов ЦК КПСС 
и постановления Совета Министров СССР.

Решения партии и правительства пре
творяются в жизнь героическим трудом 
широчайших масс советского народа. Од
ним из непосредственных организаторов 
борьбы масс —  рабочих, колхозников, 
интеллигенции за проведение в жизнь 
политики и решений Коммунистической 
партии и Советского правительства явля
ются Советы депутатов трудящихся, кото
рые руководят культурно-политическим и 
хозяйственным строительством, обеспечи
вают соблюдение законов и охрану прав 
граждан.

«Советы есть массовая организация 
всех трудящихся города и деревни,— го
ворил И. В. Сталин. —  ...Через Советы 
проходят все и всякие мероприятия 
по укреплению диктатуры и строи
тельству социализма. Через Советы осу
ществляется государственное руковод
ство крестьянством со стороны пролета
риата. Советы соединяют миллионные мас
сы трудящихся с авангардом пролета
риата».

Советы депутатов трудящихся, как и 
все государственные учреждения

☆

М. Д. Ч У БИ Н И Д ЗЕ ,
Председатель Президиума 

Верховного Совета 
Грузинской ССР

☆

советскому народу. Советский государ
ственный аппарат не отгораживается от 
народных масс, работает не в отрыве от 
них, а повседневно общается с ними че
рез огромное количество массовых орга
низаций трудящихся.

Непосредственно участвуя в работе Со
ветов, широкие массы трудящихся приоб
ретают богатый опыт государственной дея
тельности и руководства различными от
раслями народного хозяйства.

Советы —  это школа, где, как указы
вал великий Ленин, широкая масса тру
дящихся начинает «...действительно учить
ся, не из книжек, а из собственного прак
тического опыта, делу социалистического 
строительства, созданию новой обществен
ной дисциплины, свободного союза свобод
ных работников».

Большие задачи стоят перед Советами

пгиряя и укрепляя связь с ними, если 
будут вовлекать в работу тысячи тру
жеников заводов и фабрик, колхозов и 
совхозов, людей всех профессий, поддер
живая и развивая их творческую инициа
тиву и активность.

Эта связь прежде всего должна осу
ществляться через депутатов Советов. Об
щаясь непосредственно с трудящимися, 
депутаты своевременно узнают обо всем 
новом и ценном, что рождается на произ
водстве, транспорте, в колхозном селе. 
Долг Советов —  обобщать опыт передови
ков и новаторов, внедрять его в жизнь.

Депутатов нужно привлекать к работе 
по проверке выполнения решений партии 
и правительства, решений местных орга
нов власти, к подготовке вопросов, рас
сматриваемых на заседаниях исполкомов 
и сессиях Советов. При такой постановке 
дела Советы и их исполкомы смогут нахо
диться всегда в тесном общении с масса
ми, учитывать замечания трудящихся и 
выносить более активные и целеустрем
ленные решения.

Например, сессия сельского Совета рас
сматривает вопрос о всеобщем обязатель
ном обучении. Если подготовку его пору
чить учителям, родителям учащихся, ак-

Еонституция СССР устанавливает, что 
каждый депутат обязан отчитываться пе
ред избирателями в своей работе и в 
работе Совета депутатов трудящихся. Это—  
одна из важнейших обязанностей депу
тата, вытекающая из сущности социали
стического демократизма, основой которого 
является неразрывная связь органов вла
сти с народом.

Там, где депутаты систематически вы
ступают с отчетами, Совет и его испол
ком знакомы со всеми замечаниями изби
рателей и своевременно смогут учесть их.

Одним из важнейших звеньев связи Со
ветов с массами являются постоянные ко
миссии Советов. К  их работе привлечены 
большинство депутатов и тысячи активи
стов. Эти комиссии —  самые действен
ные органы Советов. На них возложена 
ответственная задача —  помогать Сове
там и их исполкомам в разнообразной и щенная обязанность каждого советского
сложной хозяйственной и культурной ра- работника. Недопустимо, когда некоторые

ответственные работники Советов и их
рассмотрение

строй уборке, внедрению передовых мето
дов производства и опыта нов а/горов.

Если комиссии будут держать постоян
ную и непосредственную связь с масса
ми трудящихся, то успех в их работе бу
дет обеспечен.

Одна из важнейших форм общения Со
ветов с массами— это заявления и письма 
трудящихся, поступающие в Советы и их 
исполкомы, а также прием посетителей от
ветственными работниками Советов и их 
исполкомов.

В  письмах трудящихся содержатся са
мые разнообразные вопросы. Трудящиеся 
часто вносят ценные предложения, вскры
вают недостатки в работе различных уч
реждений и организаций, сигнализируют 
о незаконных действиях отдельных работ
ников.

Чутко, внимательно и своевременно рас
сматривать письма трудящихся —  свя-

боте.

Постоянные комиссии

тиву села, а затем при обсуждении обес- 
в деле выполнения грандиозной програч-1 печить присутствие и участие в прениях
мы строительства коммунизма в нашей людей, проверивших и подготовивших го актива должны искать новые пути для
стране. Эти задачи могут быть успешно данный вопрос, то пользы от этого будет; повышения продуктивности животновод-
решены лишь в том случае, если Советы больше, чем в том случае, если подготов-: ства, совершенствования методов ухода за

должны быть в исполкомов передоверяют 
курсе деятельности тел организация и уч- Работникам аппарата, . сааоустра-
реждений, по линии которых они рабо
тают.

Так, например, постоянные комиссии по [ 
сельскому хозяйству сельского пли район
ного Совета призваны подготавливать и 
проводить в жизнь необходимые мероприя
тия в области сельского хозяйства. Те
перь, когда исторические решения Плену
мов ЦК КПСС поставили перед Советами 
новые большие и ответственные задачи, 
постоянные комиссии при помощи широко-

нашей в своей работе будут опираться на широ-1 ка вопроса была бы поручена одному де-1 скотом, разработки мероприятий, направ- прием посетителей, твердо установив дни

няясь от этого важного дела.
Все еще бывают случаи,,когда заявле

ния и жалобы рассматриваются с боль
шим опозданием, а иногда направляются 
тем оргатазациям и лицам, на которых 
написала жалоба.

С подобным отношением к  письмам тру
дящихся надо решительно покончить. Не
обходимо разоблачать бездушных чиновни
ков, которые пренебрежительно относятся 
к запросам и нуждам населения, насаж
дают в советском аппарате бюрократизм 
и волокиту.

Нужно также организовать правильный

должны осуществлять ответственные ра
ботники советских учреждений, способ
ные дать правильный и исчерпывающий 
ответ на вопросы, с которыми обращают
ся к ним трудящиеся.

Руководящим работникам исполкомов 
Советов надо постоянно общаться с изби
рателями, чаще бывать в колхозах, сов
хозах, на заводах, фабриках, в школах, 
больницах и в других организациях и уч
реждениях, находящихся на территории 
деятельности Совета. Надо вникать в суть 
работы предприятий, колхозов и учрежде
ний, общаться с трудящимися, вести с 
ними беседы, советоваться. При такой 
постановке дела руководящие работники 
всегда будут в курсе всех событий и, 
что самое главное, будут иметь тесный, 
повседневный контакт с людьми.

К сожалению, некоторые наши руко
водители этого не делают, а сидят в ка
бинетах, дают письменные, телеграфные 
и телефонные распоряжения и имеют 
представление о работе подчиненных им 
организаций лишь по многочисленным 
сводкам. Такие, с позволения сказать, ру
ководители только мешают работать дру
гим.

Укреплять связь с массами —  это 
значит быть постоянно с народом, глубо
ко вникать в дело, практически помогать 
советским людям претворять в жизнь ре
шения партии и правительства.

Долг каждого руководящего работника 
Советов и их исполкомов, каждого депу
тата— укреплять связь с самыми широ
кими массами трудящихся.

Чутко прислушиваясь к голосу изби
рателей, повседневно заботясь об укреп
лении и расширении связей с массами, 
Советы успешно решат стоящие перед

стрлиы, лвлякгкл годны*. .  б л ш и ц * . : . . .  * « с ы  трудящ им, повседневно р л Ы н у тм у , хи н  бы даже .  сдсдиалисту. леяпых к увеличению урожая и его бы- и часы приема, строго соблюдая их. Прием ними ответственные задачи.



Больше внимания молодым рабочим
За последние полтора года Грузинское 

республиканское управление трудовых ре- 
вервов подготовило более восьми тысяч 
молодых рабочих разных специальностей, 
которые ныне с успехом трудятся на про
мышленных предприятиях, стройках, в 
сельском хозяйстве республики.

Многие из них стали передовиками 
производства. Так, на шахте имени 
Молотова треста «Ткибулуголь» молодые 
рабочие —  забойщики Д. Еацадзе и 
Р. Мушкудиани, проходчик А. Карпов, 
крепильщик Р. Джулакидзе, откатчик 
И. Бубашвили, грузчик И. Макеев и дру
гие систематически перевыполняют днев
ные задания. На Тбилисском паровозо
вагоноремонтном ваводе имени И. В. 
Сталина молодые рабочие, окончившие 
железнодорожное училище Л? 2,—  токарь 
А. Антаури, слесарь Д. Джапаридзе, плот
ник К. Кравелидзе и другие выполняют 
нормы выработки '  на 180— 220 процен
тов.

Более 300 молодых рабочих— воспитан
ников фабрично-заводских училищ и вы
пускников средних школ —  ..ныне тру
дятся на Горийском хлопчатобумажном 
комбинате. Прядильщица Ш. Шаталвили 
обслуживает 1.296 веретен пра~. норме 
800, ткачихи Т. Тибилашвили и П. Ломи- 
дзе —  по 18 станков при норме 15 Вы
пускник средней школы А. Рижамадзе при 
поступлении на работу был послан адми
нистрацией комбината на учебу в г. Ива
ново, где он в течение полугода изучил 
специальность машиниста-зрельника Ны
не он с успехом работает помощником 
мастера.

На Закавказском металлургическом 
ваводе имени И. В. Сталина сейчас рабо
тает немало операторов, вальцовщиков, 
подручных сталеваров, доменщиков, лабо
рантов, токарей, фрезеровщиков —  вы
пускников средних школ и ремесленных 
училищ. Насть из них без отрыва от про
изводства завершает среднее и высшее 
образование. Для молодых рабочих многих 
предпоиятий Грузии созданы необходимые 
трудовые и культурно-бытовые условия.

Вместе с тем руководители отдельных 
предприятий, МТС, совхозов мало забо
тятся о дальнейшем повышении квалифи
кации молодых рабочих, об улучшении их 
материально-бытовых условий.

По этой причине на некоторых пред
приятиях среди рабочей молодежи наблю
дается большая текучесть, низкая грудо-

О Б Р А З Ц О В О  О Б С Л У Ж И В А Т Ь  Т РУ Д Я Щ И Х С Я
вал дисциплина. Например, трест «Тки
булуголь» принял в прошлом году 226 мо
лодых шахтеров. Из этого количества 
211 человек самовольно оставили работу. 
Такое положение наблюдается и в тресте 
«Ткибулшахтострой», в Руставском управ
лении треста «Еавсантехмонтаж» и дру
гих.

Руководители некоторых предприятий 
не только не заботятся о повышении ква
лификации молодых производственников, 
но даже становятся на путь необоснован
ного снижения разрядов рабочим тех идо 
иных профессий. Такая порочная практи
ка утвердилась, в частности, в строитель
ном управлении М: 2 общегородского тре
ста №  1 Министерства городского и сель
ского строительства Грузинской ССР. В 
4халцихском рудоуправлении треста 
«Грузуголь», например, 15 молодых за
бойщиков, крепильщиков и проходчиков 
работают грузчиками. В  Тбилисском стро
ительном управлении М: 7 молодым ра
бочим тт. Еоростыленко, Дзебисашвили, 
Бестаеву, Набиеву, окончившим в прош
лом году школы ФЗО, администрация без 
всяких на то оснований снизила разряды.

На предприятиях и стройках комбината 
«Грузуголь». на Батумском машинострои
тельном заводе ни один рабочий, окончив
ший учебные заведения трудовых резер
вов, не продолжает своей учебы в вечер
них школах рабочей молодежи, чтобы за
вершить среднее образование. Это положе
ние нисколько не беспокоит партийные, 
хозяйственные, профсоюзные, комсомоль
ские организации этрх предприятий.

В общежитиях автозавода и шелкоком
бината в Еутаиси, Батумского машино
строительного завода не хватает жесткого 
и мягкого инвентаря, репродукторов, необ
ходимых предметов обихода. Во многих 
общежитиях нет горячей воды, не органи
зована стирка и починка белья, плохо 
снабжаются буфеты.

Местные партийные и профсоюзные ор
ганизации, руководители предприятий 
должны проявлять неустанную заботу о 
повышении культурно-технического уров
ня молодых производственников, об усло
виях их труда и быта. Это позволит 
не только закрепить молодых рабочих на 
предприятиях, но и обеспечить высокую 
производительность их труда.

Ш. З Е Д Е Л А Ш В И Л И ,  
старший инструктор производственно
массового отдела Совпрофа Грузии.

В Сталинири плохо 

работает городской 
автотранспорт

В  1953 году в Сталинира 
открыли внутригородское ав
тобусное движение. Город по
лучил два автобуса- Но «ерез 
несколько месяцев один авто
бус вышел из строя. Он до 
сих пор не отремонтирован, л 
в городе курсирует только од
на машина.

Чтобы сесть в автобус, при
ходится ждать по часу и 
больше. А  иногда машина не 
появляется вовсе— это значит,

Коммунистическая партия в Советское правительство про
являют неустанную заботу о советских людях. Огромные 
средства ассигнуются на строительство жилых домов, лечеб
ных и культурных учреждений, благоустройство городов и 
сел. Исполкомы районных и городских Советов депутатов 
трудящихся ведут большую работу, направленную ва удовле
творение растущих потребностей населения.

Ниже публикуются письма наших читателей, в которых 
они выражают чувство признательности работникам, прояв
ляющим подлинную заботу о людях, и одновременно крити
куют тех руководителей, которые безразлично относятся к 
нуждам и запросам трудящихся.

Подписные издания поступают нерегулярно

О б  о х р а н е  п а м я т н и к о в  
древнегрузинского зодчества

В  наследии мировой архитектуры в 
искусства памятники древнегрузинского 
зодчества занимают одно из почетных 
мест как по архитектурным формам, так 
и по конструктивным и технологическим 
решениям. I

В  сооружениях древней Грузии встре
чаются разновидности каменной кладки— 
«кахетинская кладка», квадровая кладка 
из больших каменных блоков, антисейсмич- 
ная цепная кладка, кладка «в елочку», 
комплексная кладка кирпича и булыги, 
«сухая кладка», «горская кладка», «сван
ская» и «хевсурская» кладки. Многие прие
мы из этих кладок применяются и в на
стоящее время.

На базе археологических раскопок и 
исследований советскими учеными доказа
но, что грузинские зодчие на 150— 160 лет 
раньше, чем в Англии и Франции, знали 
и применяли в древних сооружениях армо- 
каменные конструкции 

Следует отметить.

Управление по делам архитектуры при 
Совете Министров Грузинской ССР, инсти
туты истории грузинского искусства и 
строительного дела Академии наук рес
публики, Музей Метехи, Грузинский поли
технический институт имени С. М. Кирова 
проделали немалую работу по выявлению 
новых памятников и их реставрации. Одна
ко охрана памятников материальной куль
туры в Грузии все еще поставлена плохо.

Многие памятники древнегрузинского 
•зодчества находятся в неудовлетворитель
ном состоянии. В  храме «Самтависи» 
(Каспский район) перекрытие и купол 
повреждены; во всех окнах выбиты стекла. 
В  запущенном состоянии памятник Сам- 
тавро в Мцхетском районе. Крайне 
медленно идет реставрация Горисцихе —- 
памятника X V I I  века.

Стены храма Джвари в Мцхета местами
разрушены, малая церковь с северной сто-

чтп П Чякяикйзьр I Роны тРебУет перекрытия и частичного
строители и мастеоа каменного лета уже I Рем011Та- Доступ к этому выдающемуся р ели и мастера каменного дела уже ( памятнику, который ежегодно посещают 
с древних времен учитывали возможность ............... .................

Рис. И. Гурро.

что ее ремонтируют. К  этому 
надо добавить, что по воскрес
ным дням автобус сокращает 
рейс на две остановки.

Все это говорит о том, что 
Сталинирская автотранспорт
ная контора (директор М. Нал- 
бандов) и исполком горсовета 
ре заботятся об улучшении в 
городе работы пассажирского 
автотранспорта.

А. ТЕХ О В.

Запущенный поселок
Рабочий поселок Тбилисского 

ремонтно-механического завода 
треста «Грузгидроэнергострой» 
в Навтлуги неблагоустроен. 
Улицы его не замощены и в 
дождливую погоду пройти по 
ним трудно. Несмотря на то, 
что дома сооружены здесь не
давно, крыши их протекают, в 
коридорах и квартирах домов 
№  5 и №  6 штукатурка обвали
лась. Балконы, выходящие на 
улицу, имеют наклон в сторону 
здания, и дождевая вода зали
вает стены домов и квартиры. 
Вместо фабричных эмалирован
ных раковин в домах №  5 и 
№  6 установлены самодельные 
раковины. Они уже заржавели 
и часто засоряются. Баня в 
поселке бездействует. Канали
зация неисправна.

Улицы здесь по ночам не ос
вещаются.

Руководители «Г  рузгидро-
энергостроя» обязаны благо
устроить рабочий поселок,

Ч А ВЛ А Д ЗЕ , ГА Л УС ТЯН , 
Л У К И Ч Е В А , А СЛ АН О ВА  
и другие, всего 10 подпи
сей.

В с т о л о в о й  н е т  п о р я д к а
В  столовой Тбилисской обув

ной фабрики №  1 нет порядка. 
Столы здесь грязные, обеды 
невкусные. Буфет открывается 
с опозданием на час, буфетчик 
Л. Эситов недовешивает про
дукты. Директор столовой 
С. Манукян никаких мер к 
улучшению питания рабочих 
не принимает.

Р. Ш И КУ Н О ВА ,
Л . Л У К Ь Я Н Ч Е Н К О ,  

учащиеся Ф З У  при обув
ной фабрике №  1.

лревних времен учитывали 
землетрясений. Так, например, в куполь
ном пространстве таких ведущих памятни
ков, как Хахули и Чангли, по всему пе
риметру применена цепная кладка, полу
чившая в настоящее время название анти
сейсмической. В  более древнее время в 
памятниках V II  века применялись дере
вянные связи по всему периметру здания 
для увеличения жесткости.

Западноевропейская буржуазная наука 
пытается отрицать самобытность грузин
ского строительного искусства, лишить ге
ниальных зодчих и мастеров каменного де
ла древней Грузии авторства в создании 
уникальных архитектурных памятников, 
которые и сейчас глубоко интересуют зна
токов инженерного дела. Разные путеше
ственники, побывавшие в прошлом в Гру
зии, в своих монографиях сознательно до
пускали искажения в оценке зодчества 
народов Кавказа, в том числе и Грузии, 
отрицая его самобытность.

К  сожалению, в подавляющем большин
стве случаев до нас не дошли имена древ
них строителей. Поэтому те из памятни
ков, которые сохранили имена своих созда
телей, представляют для нас большой ин
терес. Можно назвать, например, архитек
тора Микела Тхели — автора замечатель
ного Мцхетского храма Джвари, закон
ченного в V I—V I I  вв. и являющегося ве
дущим памятником своей эпохи; Григола 
Ошкели — строителя грандиозного собора 
конца IX  и начала X века Ошки (древке- 
грузинская область Тортуми); Сакоиари— 
одного из строителей уникального по своим 
формам и богатству орнамента памятника 
X века Кумордо в Ахалкалакском районе; 
Микела Калатози из Опнзи — строителя 
Мартвильского кафедрала, находящегося 
з Гегечкорском районе; Арсукидзе — ар
хитектора и автора Мцхетского собора 
«Светицховели», одного из замечательней
ших творений грузинского зодчества.

Очень интересен памятник Гударехи. по
строенный архитектором Чичапугшсдзе. 
Сооружение это, относящееся к X I I I  ве
ку, справедливо считается шедевром зре
лого периода средневековой грузинской 
архитектуры.

По обили|> памятников древней архи
тектуры Грузия является одной из наибо
лее богатых стран мира; на ее территории 
уже зарегистрировано и взято на государ
ственную охрану около 5000 памятников.

В  Ткибульский книжный ма
газин «Сакцигни» подписные 
издания классиков художе
ственной литературы посту
пают отдельными томами, раз
розненно. Так, был получен
только первый том из сочинений 
А. С. Пушкина. Подписчики на 
сочинения А. П. Чехова повсе
местно уже приобрели первые 
четыре тома, а подписчики 
Ткибули до сих пор не полу
чали второго тома. Подписчик 
С  Гвенетадзе не получил 9-го 
тома сочинений Виктора Гюго.

Вместо выписанных семи 
экземпляров магазин получил

лишь пять экземпляров энци
клопедического словаря.

Здесь не проводилась подпи
ска на сочинения Ф. Шил
лера и Р. Тагора, в то время 
как в других местах она уже 
закончена.

В  результате нечеткой рабо
ты базы подписных изданий 
«Сакцигни» подписчики, живу
щие в районах, лишены воз
можности регулярно получать 
литературу по подписке.

М. Х Р Ю К И Н , 
инспектор отдела народ
ного образования испол
кома Ткибульского рай
совета.

Благородный поступок 
железнодорожников

12 сентября в вагоне поезда 
Сачхере— Шорапани я забыл 
чемодан с ценными вещами. 
Его нашли возвращавшиеся из 
Шорапани проводники вагона 
тт. Мелкадзе и Кобахидзе и 
заявили об этом багажному 
кондуктору О. Пурцеладзе. Ж е . 
лезнодорожники разыскали ме
ня и вручили найденные ими 
вещи, которые оказались в пол
ной сохранности.

Этот поступок проводников и 
кондуктора — одно из свиде
тельств подлинной заботы о 
пассажирах. От души благо
дарю железнодорожников за 
проявленное внимание.

А. Ч У М Б У РИ Д ЗЕ , 
бухгалтер.

Бракоделы из артели 
* Электрометалл*

В  посудно-хозяйственном ма.
газине №  60 Тбилпромторга я 
приобрел ванну для стирки бе
лья, изготовленную тбилисской 
артелью «Электрометалл», но, 
придя домой, обнаружил, что 
ванна протекает. Вернувшись в 
магазин, я попросил заменить 
ванну, но работники магазина

К О Р О Т К И Е  С И Г Н А Л Ы
Регистраторша платной по

ликлиники при Тбилисском 
бальнеологическом курорте 
М. Мирзикашвили 7 сентября 
во время приема больных нахо
дилась в парикмахерской и за
нималась глажкой. Она отказа, 
лась вернуться в регистратуру 
н оформить посетительнице 
Н. Квашали документы на 
прием к профессору М. Папи- 
ташвили, несмотря на то, что 
врач лично просил ее об этом, 
а директор поликлиники дал 
специальное распоряжение.

Место ли такому работнику 
в лечебном учреждении?

Группа студентов, прожива
ющих в студенческом городке 
в Ваке, пишет в редакцию о 
том, что на территории городка 
нет телефонов-автоматов. М е
жду тем такие телефоны здесь 
необходимы. Нет телефона-ав
томата и в 40-м отделении свя
зи, обслуживающем студенче
ский городок н прилегающие к 
нему улицы.

Рис. и. Гурро.

не могли этого сделать, так как 
все имеющиеся в продаже ван
ны оказались непригодными к 
употреблению.

Бракоделов из артели «Элек
трометалл* следует привлечь к 
ответственностй, а негодную 
продукцию изъять из продажи 

Л. БО Й КО .

С е р д е ч н а я  б л а г о д а р н о с т ь
(Обзор писем читателей)В  нашей стране дети окру

жены постоянной заботой н 
вниманием государства.

В  распоряжении советской 
детворы —  прекрасные пионер
ские лагери и санатории. Сот
ни работников этих учрежде
ний с любовью ухаживают за 
детьми, оберегают их здоровье. 
За свой благородный труд они 
удостаиваются горячей призна
тельности родителей.

М. Лозовая из Рустави с 
большой теплотой пишет о кол
лективе Руставского детского 
сада №  2.

«Мое материнское сердпе на
полнилось радостью, когда я, 
побывав в Сурами, увидела на
ших ребятишек. Мой ребенок, 
например, поправился на не
сколько килограммов. Горячо 
благодарю директора детского ; 
сада Елену Семеновну Гвти- 
савришвили и весь замечатель
ный коллектив воспитатель
ниц».

«Наши дети посещают дет
ский сад №  72 в г. Тбилиси, 
возглавляемый Л- Тандилиа- 
ни, — пишут тт. Шуакришвиля 
и Орехов. —  Этим летом они

выехали в Квишхети и верну
лись оттуда окрепшими, заго
релыми. Воспитательницы про
являют материнскую заботу о 
наших детях. Большое роди
тельское им спасибо и пожела
ния новых успехов в их благо
родном труде».

Читательница т. Хапгулян 
рассказывает о четкой работе 
коллектива детсада №  68 (ди
ректор В. Мушегян).

«Прошу, — пишет т. Хангу- 
лян,— через вашу газету выра
зить всему коллективу работ
ников детского сада мою глу
бочайшую благодарность».

А. СамоДлик из Ростова-на- 
Дону в своем письме сообщает 
о том, что детвора из детского 
сада Волго-Донского пароход
ства летом этого года побыва
ла на берегу Черного моря, в 
Гагреком цитрусовом совхозе.

«Директор совхоза Г. Ки- 
рия, —  говорится в письме,—  
приложил немало усилий к то
му, чтобы дети речников от
лично отдохнули на чудесном 
морском побережье. От всей 
души благодарим дирекцию

совхоза за сердечную заботу о 
детях».

Одинокая мать М. Кошева 
рассказывает о помощи, кото
рую ей оказали главный врач 
детской поликлиники А. Дзи- 
дзадзе (ул. Н. Вачнадзе, 9, 
г. Тбилиси) и врач детских яс
лей №  23 Е. Окросцваридзе.

«Перед выездом детских яс
лей на дачу,— пишет М. Коше
ва,—  моя дочурка перенесла 
воспаление легких. Я не могла 
сопровождать ребенка на дачу 
и, откровенно говоря, очень 
взволновалась. Но оказалось, 
что мои переживания были на
прасны. Работники детских яс
лей, в первую очередь врач 
Е. Окросцваридзе, окружили 
мою дочурку заботой и внима
нием—она возвратилась из Ки- 
кети совершенно здоровой.

Хочу также отметить отлич
ную работу заведующей ясля
ми М. Личели, фельдшерицы 
Т. Васильевой и 18-летней вос
питательницы Т. Гугушвили. 
Материнское спасибо всем им 
за самоотверженный труд и 
сердечную заботу о наших ма

лышах».

Сдача лома— важная 
з а д а ч а

Заготовка лома черных металлов —  дело 
большой государственной важности. Одна
ко не все хозяйственные руководители с 
этим считаются, о. чем свидетельствует 
тот факт, что в Грузии за общшди пока
зателями перевыполнения плана сбора и 
сдачи лома скрываются многие отстаю
щие в этом деле районы и предприятия.

Закавказский металлургический завод 
является не только потребителем, но и 
сдатчиком лома.4 И надо сказать, что, ко
гда дело касается получения лома для сво
их нужд, вавод проявляет определенную 
настойчивость. Вместе с тем его руково
дители явно безразлично относятся к сда
че того лома, в котором остро нуждаются 
другие заводы.
. За девять месяцев завод недодал 3.000 

тонн чугунного лома. Это количество не 
получили заводы имени Еалинина, имени 
26 комиссаров, сельскохозяйственных ма
шин, имени Орджоникидзе и другие пред
приятия Тбилиси, которые, как известно, 
гоже имеют планы и также борются 8а 
их' выполнение и перевыполнение. Вместе 
с тем Закавказский металлургический 
завод имеет все возможности для выпол
нения и перевыполнения плана сдачи чу
гунного лома.

Недодал за девять месяцев 784 тонны 
железного и стального лома Тбилисский 
п а/рово з о - в я гоноремонтн ы й завод имени 
Сталина. Между тем выполнение плана 
ремонта паровозов на этом заводе во мно
гом зависит от Главвторчермета, который 
поставляет заводу чугунный лом в до
вольно большом количестве.

Руководству завода известно, что Глав- 
вторчермету предоставлено право сокра
щать поставки чугунного лома тем пред
приятиям, которые не выполняют своих 
обязательств по сдаче лома. Применение 
этой санкции, безусловно, очень ослож
нило бы работу завода, но что-то не вид
но, чтобы руководство завода приняло 
энергичные меры для выполнения плана и 
мобилизации всех ресурсов.

Не все предприятия республики свое
временно выполняют постановление о спи
сывании и сдаче в лом имеющихся в нали
чии непригодных к использованию запас
ных частей, полуфабрикатов, а также из
делий, числящихся в незавершенном 
производстве.

На Тбилисской макаронной фабрике вот 
уже несколько лет свалено свыше 150 
тонн неиспользуемого чугунного лома. Ди
рекция фабрики видйт это, хорошо знает 
о том, что лица, виновные в отсутствии 
должного ухода за оборудованием, привле
каются к строгой ответственности, но 
до сих пор не смогла добиться того, 
чтобы оборудование было списано в лом.

На станции Лихи уже давно кем-то 
свалено мельничное оборудование цемент
ного завода. По имеющимся сведениям, 
оно не может быть использовано по пря
мому назначению. Это имущество никем 
не охраняется, и характерно, что до сих 
пор не установлен даже его настоящий 
владелец.

Безразлично относятся к сбору и сдаче 
лома и на отдельных объектах «Груз- 
нефти».

Интересы дальнейшего роста тяжелой 
индустрии требуют от каждого руководи

теля предприятия серьезного внимания к 
сбору и сдаче лома.

В. к и ш м а р е и ш в и л и ,
главный инженер Грузинского управ
ления Главвторчермета.

тысячи людей из различных уголков стра
ны, а также зарубежные гости, затруднен 
из-за отсутствия подъездных путей. Тер
ритория памятника также запущена. В  
храме «Светицховели» в ходе ремонта зуб
чатых стен ограды нарушили оригиналь
ный стиль древней кладки.

В  памятнике эпохи Руставели —  «Лур- 
джи-Монастери», находящемся в Тбилиси, 
во всех окнах отсутствуют стекла и их 
защитительные сетки, орнаменты вокруг 
окон не расчищены.

Одним из интересных культовых соору
жений X I века является храм Бедия в 
Очамчирском районе, в котором были 
фресковые росписи с портретами историче
ских лиц —  Баграта и Дадиани. Между 
тем купол храма разрушился, своды не 
консервированы, облицовка обваливает
ся, а остатки конструкции заросли густой 
зеленью. На памятнике X  века Хциси 
(Хашурский район), построенном зодчим 
Анана и отличающимся изумительной чет
костью архитектурных линий, блестя
щим исполнением резьбы и архитектурных 
деталей, —  провалилась кровля. Имеет 
повреждение в кровле и в западном при
творе храм «Эртацминда» в Каспском 
районе, в котором, как указывают лето
писцы, погребен Паат — сын знамепитого 
полководца Грузии Георгия Саакадзе. Раз
рушаются своды, кровля и части кон
структивных стен памятника Самеба 
(Дманисский район). Памятник X  века 
Земо Крихи (Амбролаурский район), вви
ду отсутствия надлежащего присмотра за 
ним и несвоевременного укрепления по 
продольной оси, дал трещину.

В  реставрации нуждаются и такие из
вестные памятники, как храмы Дманиси 
(Дманисский район). Квела-Цминда (Гур- 
джаанский район), Эредви (Сталинирский 
район), Мартвили (Гегечкорский район) и 
другие. ,

Не на всех памятниках имеются анноти
рованные доски. Не организован выпуск 
фотооткрыток с изображением образцов 
древпегрузинского зодчества, мало выпу
скается популярной литературы о них.

Памятники материальной культуры гру
зинского народа требуют повседневного 
внимания как в отношении охраны, так и 
ремонтно-реставрационных работ.

С. Н А Ц И А Ш ВИ Л И , 
кандидат технических наук.

Как  известно, цхалтубские ми
неральные воды обладают исклю
чительными лечебными свойства
ми. Ряд исследователей объясняет 
эти свойства цхалтубских вод их 
радиоактивностью, обнаруженной 
впервые профессором В. М. Пет- 
риашвили. Опытами установлено, 
что радиоактивность минеральных 
вод связана с наличием в них ра
дона в растворенном состоянии. 
Однако в то время еще не знали, 
что воды также содержат продук
ты распада радона.

В  дальнейшем стало известно, 
что радоновая вода при наруж
ном употреблении способствует 
сужению сосудов. На это, глав
ным образом, влияют бета- и гам
ма-излучения, свойственные не ра
дону, который излучает только 
альфа-частицы, а продуктам его 
распада, дающим все три рода 
излучения.

В  1932 году по инициативе Ин
ститута курортологии нашей рес
публики впервые было произведе
но систематическое исследование 
бальнеологических свойств щхал- 
тубских минеральных вод, в част
ности их радиоактивности. Была 
определена концентрация радона 
в воде и в спонтанных •) газах. 
В  некоторых случаях исследова
лись также продукты распада ра
дона на теле купающегося. Была 
предпринята попытка определить 
концентрацию радона в газах, ра
створенных в воде которые в ви
де пузырьков выделяются на теле 
больного.

В  1949 году было предпринято 
более обширнее исследование фи
зических свойств цхалтубских ми
неральных вод. Повторно прове
денными опытами установлено, 
что максимальной активности про
дукты распада радона достигают 
через 3 часа после выхода воды 
на поверхность земли.

Если считать, что лечебным 
фактором является не радон, а 
продукты его распада, то, есте
ственно, напрашивается вывод: 
прежде чем пускать воду в ван-

Полнее использовать цхалтубскую 
минеральную  воду

*) Спонтанными называются 
газы, которые самопроизвольно, 
в виде воздушных пузырьков, под
нимаются вместе с водой.

ны, ее следует держать в отстой
никах в течение по крайней мере 
3-х часов.

Как уже говорилось, в цхал
тубских лечебных водах содержит
ся значительное количество рас
творенных газов При приеме ван
ны они выделяются в виде пу
зырьков на геле больного. Неко
торые врачи советовали купаю
щимся периодически удалять пу
зырьки с тела с тем, чтобы выде
лились новые. Другая группа вра
чей, напротив, рекомендовала ле
жать в воде спокойно, чтобы пу
зырьки не отрывались.

Таким образом, режим приема 
ванн фактически не был установ
лен. Д ля того, чтобы такой ре
жим установить, нужно было изу
чить также радиоактивные свой
ства газов, выделяющихся на теле 
больного в виде воздушных пу
зырьков. Эта задача, в свою оче
редь, требовала выработки такой 
методики собирания пузырьков с 
тела купающегося при которой 
сохранились бы физико-химиче
ские свойства собранного газа. 
Такая методика была впервые 
выработана во время исследова
ний 1949 года.

Нами установлено, что радио
активность газа, собранного на 
теле больного, примерно в пять 
раз выше радиоактивности самой 
воды, из которой эти газы выде
ляются. Отсюда ясно, что если 
эти насыщенные радоном газы яв
ляются лечебным фактором, то 
пузырьки газа не только не сле
дует удалять, но, напротив, необ
ходимо создать условия для ма
ксимального их накопления на те
ле больного.

Радон, находящийся в воде, в 
воздушных пузырьках и в крови 
купающегося, непрерывно распа
дается, образуя продукты своего 
распада. Число атомов продуктов 
распада радона в каждый момент 
времени пропорционально налич
ному числу атомов радона.

Число осевших на теле челове
ка атомов в общей сложности ра
стет с увеличением количества 
атомов в воде. Это число можно 
сделать еще более значительным, 
увеличивая скорость движения во
ды относительно тела, время при
ема ванны и т. д. Однако время 
приема ванн нельзя увеличить

дыхания больных в течение не
скольких часов. Одновременно 
больные смогут принимать здесь 
н солнечные ванны.

Большое практическое значение 
как для санаториев, расположен
ных на территории Цхалтубо, так 

ляется для каждого больного ин-; и для ближайших районов имеет
дивидувльно и ни в коем случае 
не должно превышать 30 минут.

Из сказанного следует, что для 
увеличения количества пузырьков, 
выделяющихся на теле больного, 
либо слой воды должен переме
щаться относительно его тела 
с необходимой (опытным путем 
установленной) скоростью, либо 
же купающийся должен двигаться 
в стоячей воде.

Так как в ванны источников 
№ №  1, 2 и 4 веда протекает есте
ственным путем, больной должен 
находиться в них в спокойном со
стоянии. Но для принимающих 
ванны в источниках № №  3, 5, 6 
и 7 следует создать движение 
воды.

Очень актуальным является 
также вопрос о создании есте
ственного радиоэманатория. Экс
периментально установлено, что 
его можно создать в Цхалтубо на 
базе использованных для купания 
вод. В  воздухе радиоэманатория 
будет содержаться определенное 
количество радона (от 1 до 50 
единиц маха). Такой радоновый

произвольно, так как оно опреде-1 воздух можно использовать для

Курорт Цхалтубо. Н а 
стерства обороны СССР.

с н и м к е :  1) ванное здание №  б; 2) санаторий Мини-
Фото Д . Какителашвили и П, Луценко.

вопрос транспортировки цхал
тубских минеральных вод. При 
каждом санатории можно было 
бы устроить ванное отделение, 
"тобы больные имели возмож
ность принимать лечебную про
цедуру в любую погоду, не выхо
дя из санатория.

Одновременно надо поставить 
вопрос и о постройке санатория 
для инвалидов непосредственно 
над ванными зданиями, с приме
нением новейшей техники — лиф
та, вентиляции и т. д.

Первая попытка транспортиров
ки цхалтубских минеральных вод 
на расстояние 300 метров была 
осуществлена в 1947 году под 
руководством доцента М. Гкема- 
ладзе. Оказалось, что транспор
тировка не приводит к измене
нию радиоактивных свойств во
ды. Однако температура воды па
дала в трубопроводе приблизи
тельно на 8— 10 градусов. Как 
нам кажется, падение темпера
туры вызвано тем, что трубы не 
на всем своем протяжении были 
зарыты в землю и испытывали 
влияние метеорологических усло
вий.

Установлено, что термальные 
воды (в том числе и цхалтуб
ские) можно транспортировать на 
расстояние в несколько десятков 
километров, если в качестве тру
бопровода использовать трубы с 
двойными стенками, между ’ кото
рыми имеется слой воздуха (же
лательно разряженного).

В  настоящее время в Цхалтубо 
строится несколько новых ван
ных зданий. Проектировщикам 
этих зданий следует принять во 
внимание необходимость устрой
ства отстойника, ванн с несколь
кими впускными отверстиями, 
радиоэманатория и санаториев 
для инвалидов в верхних этажах 
ванных зданий.

Доцент В. КА ТА М А Д ЗЕ.



Декларация Исполнительного бюро ВФП
БУДАПЕШТ, 15 октября. (ТАСС) Ис

полнительное бюро Всемирной федерации 
профсоюзов приняло на своей 28-й сессии 
Декларацию о развитии международного 
профсоюзного движения.

Исполбюро с удовлетворением конста
тирует в декларации, что «состоявшееся 
в Женеве Совещание Глав правительств 
США, Франции, Великобритании и Совет
ского Союза открыло серьезные перспек
тивы для ослабления международного на
пряжения». Это совещание, говорится в 
декларации, «создало новую обстановку 
в международной профсоюзной жизни. Ис
полнительное бюро считает, что новая 
обстановка породила более положитель
ные условия для улучшения отношений 
и сотрудничества между профсоюзами 
различных направлений, что необходимо 
для успешной борьбы рабочих за свои 
жизненные требования».

Далее в декларации говорится, что 
ВФП «готова встретиться с представите
лями Международной конфедерации сво-

Пребывание в Чехословакии делегации 
Верховного Совета СССР

О Е Т Г М
ми. Факты показывают, что такое сотруд
ничество возможно. За последние месяцы 
стремление к международному сотрудни
честву между профсоюзными организа
циями проявилось во всем мире с новой 
силой».

ВФП «призывает трудящихся всех!
стран, профсоюзные организации всех |
направлений крепить единство в между-! НРКПТППЫР ЧЛРНЫ Пш>™11Тл-ма На-
народном профсоюзном движении. Таким I геР и некоторые члены президиума па
образом будет обеспечен успех борьбы ( циоиального собрания.
трудящихся за лучшую жизнь, за свобо-1 На всем 250-километровом пути следо-

БРНО, 15 октября. (Спец. корр.
ТАСС). Вчера утром делегация Верховного 
Совета СССР прибыла в один из крупней
ших центров машиностроительной про
мышленности Чехословакии— город Брно. 
Делегацию сопровождают председатель 
Национального собрания Зденек Фирлин-

ду, за мир, за укрепление дружеских 
связей и сотрудничество между государ
ствами и народами в духе Женевского со
вещания».

Как указывается в декларации, Испол
нительное бюро ВФП обратилось к Гене-

ляется свидетельством неразрывной друж
бы, существующей между двумя народами, 
и будет содействовать еще более глубоко
му пониманию и укреплению этой 
дружбы.

В ответной речи от имени советской 
парламентской делегации министр куль
туры РСФСР, депутат Верховного Совета 
СССР Т. М. Зуева поблагодарила за теп
лый прием, который оказали членам де
легации жители города Брно, и передала 
всем трудящимся Моравского края горя- 

слышались приветственные | чи® привет от рабочих, крестьян и тру-
братского советского I довой интеллигенции Советского Союза.

вания делегации трудящиеся городов и сел 
встречали ее с исключительным радуши
ем. Повсюду 
возгласы в честь

КРУП НАЯ ПОБЕДА СОВЕТСКИХ Ш ТАНГИСТОВ
М Ю Н ХЕН , 16 октября. (Спец. корр. 

ТАСС). Сегодня в Мюнхене закончился 
чемпионат мира по тяжелой атлетике. 
5 дней продолжались соревнования. В  них 
принимали участие 108 спортсменов из 
27 стран.

Блестящего успеха добился молодой со
ветский штангист В. Стогов. В  сумме клас
сического троеборья (жим, рывок, толчок) 
В. Стогов набрал 335 килограммов. Это 
новый мировой рекорд, превышающий 
прежний, им же установленный, рекорд на 
10 килограммов.

В  ходе соревнований Стогов сделал до
полнительный подход к штанге на побитие 
мирового рекорда в жиме двумя ручами. 
Его результат засчитан 107 килограммов. 
Это на один килограмм выше прежнего 
мирового рекорда, принадлежавшего аме
риканцу Ди Пиэтро.

Таким образом, Владимир Стогов устано
вил два новых мировых рекорда и завое
вал звание чемпиона мира и чемпиона Е в 
ропы в легчайшем весе. Ему вручены две 
золотые медали.

В  соревнованиях штангистов полулегкого
бы выработать совместно ‘программу дей-; и призывает Ассамблею одобрить и под-1 щих к ней улицах состоялся митинг с | людьми физического и умственного"труда, I веса блестящего успеха вновь добились со-

народа. На широких полотнищах и пла-1 Советский народ, сказала она, питает 
катах можно было прочесть на русском' искреннюю любовь и дружественные чув-

ральной Ассамблее ООН с телеграммой, в и чешском языках слова: «Да здравствует ! б ™  к вашей замечательной стране, к ра-
нерушимая дружба чехословацкого и со-. *>°чему классу, крестьянству и трудовой 
ветсюого народов!», «Да здравствует брат-1 интеллигенции Чехословакии, 
ский Советский Союз!», «Учимся у Совет-! После митинга члены делегации посе- 
ского Союза строить социализм и бороть- тили развернутую в Брно республлкан-

которой подчеркивается, что «вооружение 
означает угрозу миру и фактор постоян
ного снижения уровня жизни трудового 
населения».

  ________________       - В своей телеграмме исполком настаи-| ся за мир». |скую выставку чехословацкого машино-
бодных профсоюзов, Международной фе-1 вает перед Генеральной Ассамблеей ООН на | Во второй половине дня на украшенной ; строения, 
дерации христианских профсоюзов, авто-необходимости соглашения между велики- 1 государственными флагами Чехословацкой [ Встречи и откровенные беседы членов 
номных и независимых профсоюзов, что-> ми державами о сокращении вооружений | Республики и СССР площади и прилегаю-11 советской парламентской делегации 
бы выработать совместно программу дей-1 и призывает Ассамблею одобрить и под-1 щих к ней улицах состоялся митинг с ! людьми физического и умственного т р .„  , 
ствий, имеющих целью удовлетворение ! держать «решения конференции в Бан-, участием более чем 60 тысяч человек. Со-, с работниками искусства и культуры со- 
актуальных требований рабочих. Она го-1 дунге, на которой в едином стремлении , бравшиеся возгласами «ура!», «Да здрав-1 ставдяюх основное содержание их посе- 
това братски сотрудничать в духе между- | к' независимости, свободе и миру ветре-; ствует Советский Союз!» встретили появ-1 щений городов, сел, промышленных нред- 
народной рабочей солидарности со всеми, тились представители стран Азии, Афри- 
без исключения профсоюзными делегация-1 ки и Среднего Востока».

За укрепление „д у х а  Ж е н е в ы я
П И С ЬМ О  В И Д Н Ы Х  А М Е Р И К А Н С К И Х  О Б Щ Е С Т В Е Н Н Ы Х  Д Е Я Т Е Л Е Й  

П Р Е З И Д Е Н Т У  Э Й З Е Н Х А У Э Р У
НЬЮ-ЙОРК, 16 октября. (ТАСС). Бо-1 мулы, которая могла бы ликвидировать 

лее ста видных американских обществен-! тупик, созданный разногласиями в вопро- 
ных деятелей передали для опубликова-! се об инспекции, запрещении и предот- 
ния в печати открытое письмо президенту! вращении внезапного нападения. 
Эйзенхауэру, в котором они призывают] В-третьих, предпринять конкретные 
президента «Найти средства укрепить' гааги для ХОго, чтобы развернуть в широ- 
дух Женевы» накануне Женевского сове-1 КЙХ масштабах торговлю, в которой нуж- 
щания министров иностранных дел четы- I даются все страны Востока и Запада; 
рех держав. | найти новый подход к вопросу о «страте-

Указав, что американский народ был! гических материалах»; разработать ши-

ление на трибуне советских парламента-1 приятий Чехословакии. Как и накануне, 
риев. | ПрИ посещении завода имени В. И.

После исполнения государственных Ленина в Пльзене и кооператива, располо- 
гимнов Чехословакии и СССР митинг от- женного неподалеку от Праги, члены со
крыл кратким вступительным словом за-, ветской делегации проявили в Брно ма- 
меститель председателя брнеиского об-1 ксимум внимания ко всему новому, пере- 
ластного национального комитета, член | довому среди достижений чехословацких

чрезвычайно вдохновлен перспективами 
примирения и сотрудничества, появивши
мися после июльского совещания Глав пра
вительств 4 держав, авторы письма выра
жают надежду «на торжество духа Жене
вы», несмотря на сообщения, исходящие 
от представителей правительства, «кото
рые пытаются приглушить дух Женевы».

Авторы письма предлагают президенту 
следующие конкретные меры:

«Во-первых, поскольку весьма малове
роятно, что какая-либо из сторон полно
стью откажется от своих позиций в во-1 
просе о воссоединении Германии, следует | 
рассмотреть компромиссные альтерната-1 
вы, которые учитывали бы законные тре- \  

бования безопасности всех заинтересован
ных стран.

Во-вторых, вернуться на происходящих 
сейчас в рамках Организации Объединен
ных Наций переговорах по вопросу с 
вооружениях к обсуждению существенной 
необходимости уменьшения и сокращения 
вооружений и добиться какой-либо фор-

рокую программу обмена делегациями в 
составе представителей всех областей 
деятельности.

В-четвертых, не щадя усилий, рассмот
реть вопрос об укреплении Организации 
Объединенных Наций путем расширения 
ее членства на основе принципов всеоб
щего участия, предоставив место в ООН

ЦК КПЧ Франтишек Тимеш. Затем с речью 
выступил председатель брненского област
ного- национального комитета Ян Неделка. 
Он отметил, что приезд в Чехословакию 
советской парламентской делегации яв-

друзей, ко всему, что можно с пользой 
перенять, рассказывали беседующим с 
ними рабочим и специалистам о лучшем и 
передовом в опыте Советского Союза.

Пребывание делегации Верховного 
Совета С СС Р  в Югославии

БРИОНИ, 16 октября. (Спец. корр. | города Риеки, всегда выражали в связи 
ТАСС). Сегодня днем президент Федера-; с этим большое удовлетворение, ибо каж- 
гавной Народной Республики Югославии; дый раз это был еще один шаг вперед к 
Иосип Броз-Тито принял делегацию Вер-! укреплению хороших отношений. Мы сча- 
ховного Совета СССР во главе с Председа-. стливы потому, что депутаты Верховно- 
телам Совета Союза Верховного Совета; го Совета собственными глазами увидят 
СССР А. П. Волковым. На приеме присут-1 наши успехи, познакомятся с тем, чего

всем законным правительствам, и исполь-' ствовали генеральный секретарь президея-1 мы добились.
зовать ее добрые услуги как средство для ; та республики Иоже Вильфан, сопровожда-1 в  заключение Эдо Ярае провозгласил 
переговоров между государствами в тех ющие делегацию депутат Народной скуп- 3дра!ВИц у ^  хорошие отношения между

народами Югославии и Советского Союза.случаях, когда это возможно».
В заключение в письме говорится: «Мы 

берем на себя смелость накануне возоб
новления переговоров обратиться к Вам, 
вдохновляемые мыслью о том мире, к ко
торому мы все так стремимся, и просим 
Вас найти какие-то средства укрепить 
дух Женевы. Только дальнейшие пере
говоры за столом конференции и откро
венный обмен мнениями без угроз приме
нения силы обеспечат мирный путь в бу
дущее...».

О
Пребывание советских военных кораблей в Англии

ПОРТСМУТ, 14 октября. (Спец. корр.
ТАСС). Вчера моряки советских кораблей, | вали адмирал Фрэзер, командующий во- 
прибывших в Англию, возложили венки > енно-морской базой Портсмут адмирал

щины Югославии Рая Неделькович, заме
ститель председателя собора Хорватии 
Никола Секулич. На приеме присутство
вал также посол Советского Союза в Юго
славии Н. П. Фирюбин.

Нрием прошел в дружеской, непринуж
денной обстановке.

После приема президент Федеративной 
Народной Республики Югославии Иосип 
Броз-Тито пригласил своих гостей на 
обед.

Вчера, 15 октября, председатель На
родного комитета города Риеки Эдо Ярас 
дал торжественный обед в честь совет
ской парламентской делегации. Обра
щаясь к гостям, Эдо Ярас сказал: Я  рад 

английского флота. На приеме присутство- приветствовать от имени жителей нашего
прекрасного города советский парламент 
в лице парламентской делегации.

на братскую могилу матросов и офицеров 
английского военно-морского флота, пав
ших в борьбе против гитлеровского фа
шизма. Во время церемонии оркестры 
английских и советских моряков испол
нили гимны Великобритании и Советско
го Союза. У могилы был выстроен почет- 

, ный караул -советских моряков.
Командующий Балтийским флотом 

адмирал А. Г. Головко принял на борту 
флагманского крейсера «Свердлов» своих 
английских соратников по войне против 
фашистского флота во время второй ми
ровой войны адмиралов Барнета, Барроу 
и Майлса. Встреча протекала в атмосфе
ре сердечности. Английские адмиралы 
преподнесли советскому адмиралу подар
ки.

Во второй половине дня адмирал Го-

флота Кризи и ряд высших и старших 
офицеров английского флота. По просьбе 
адмирала Фрэзера матросы советского 
крейсера исполнили несколько номеров 
из своей программы художественной само
деятельности.

В  два часа дня был открыт доступ для 
населения на крейсер «Александр Суво
ров» и эсминцы. Задолго до начала до
пуска выстроилась длинная очередь же
лавших побывать на советских кораблях, 
празднично украшенных для приема го
стей. Беспрерывно играет музыка, звучат 
матросские и народные песни. Гости с 
интересом осматривают корабли. На па
лубах завязываются оживленные беседы.

Вчера вечером советские и английские 
моряки встретились в товарищеском фут-

Граждане Риеки уже несколько рал 
имели возможность приветствовать гостей 
из Советского Союза, и мы, трудящиеся

С ответным словом выступил член де
легации, депутат Верховного Совета 
СССР, президент Академии наук Латвий
ской ССР Я. В. Пейве. От имени делега
ции Верховного Совета СССР Я. В. Пейве 
сердечно поблагодарил за теплый, друже
ский прием, оказанный членам делега
ции жителями Риеки. Ознакомившись с 
городом, с его великолепными судострои
тельными верфями, сказал Я. В. Пей
ве, мы еще раз убедились в успехах 
народов Югославии в восстановлении и 
развитии экономики своей страны.

В заключение Я. В. Пейве передал при
вет народам Югославии от латвийского 
народа и провозгласил здравицу за даль
нейшее укрепление дружбы между наро
дами Советского Союза и Югославии.

Сегодня делегация Верховного Совета 
СССР выезжает с Бриони в Словению.

ветские атлеты. Первое место и звание 
чемпиона мира завоевал заслуженный ма
стер спорта Рафаэль Чимишкян. Он на
брал в сумме классического троеборья 
350 килограммов. Двумя серебряными ме
далями за второе место в мире и Европе 
награжден другой советский штангист 
Иван Удодов. Его результат —  345 ки
лограммов.

В  дополнительном подходе на побитие 
мирового рекорда Чимишкян в рывке взял 
вес 110 килограммов. Это на 1 килограмм 
превышает прежний мировой рекорд, при
надлежавший ему же.

В  состязаниях спортсменов легкого веса 
от Советского Союза выступил Николай 
Костылев, который продемонстрировал вы
сокое мастерство и волю к победе. Набрав 
в сумме классического троеборья 382,5 ки

лограмма, Н. Костылев установил новый 
мировой рекорд. Прежний рекорд, принад
лежавший американцу П. Джорджу, пре
вышен на 12,5 килограмма.

В полусреднем весе Ф. Богдановский 
(СС С Р) и П. Джордж (СШ А ) показали в 
сумме классического троеборья одинаковый 
результат —  405 килограммов. Первое ме
сто и звание чемпиона мира было присуж
дено, однако, американскому штангисту, 
так как его собственный вес немного ниже, 
чем вес советского спортсмена.

Ф. Богдановский второй год подряд за
воевал звание чемпиона Европы.

В  среднем весе победил также американ
ский штангист Томми Коно с результатом 
435 килограммов. Результат В. Степанова 
(СС С Р) —  425 килограммов. Он занял вто- 
рое место и награжден золотой медалью 
чемпиона Европы.

В  полутяжелом весе советский штангист 
А. Воробьев в жиме двумя руками устано
вил новый мировой рекорд, взяв вес 145 
килограммов. Это на один килограмм вы
ше прежнего мирового рекорда. А. Воробь
ев успешно закончил выступление и р сле
дующих двух упражнениях". В  результате, 
набрав в сумме классического троеборья 
455 килограммов, А. Воробьев в третий раз 
подряд завоевал звание чемпиона мира я 
Европы.

Таким образом, все семь советских штан
гистов, участвовавших в этом чемпионате 
мира, заняли призовые места. Четверо из 
них _  в. Стогов, Р. Чимишкян, Н. Косты
лев и А. Воробьев стали чемпионами мира 
и Европы. Ф. Богдановский и В. Степанов 
завоевали звание чемпионов Европы. Се
ребряной медалью награжден занявший вто
рое место И. Удодов.

Кроме того, советские атлеты, набрав в 
командном зачете 29 очков, заняли первое 
место, опередив на четыре очка штангистов 
СШ А, и установили пять новых мировых ре
кордов.

Международный женский шахматный турнир
Состоялся девятый тур соревнования 

сильнейших шахматисток мира.
В  центре внимания была встреча юго

славской шахматистки Лазаревич с чем
пионкой Польши Голуй. Голуй выиграла 
фигуру и красивыми заключительными 
ходами объявила мат белому королю.

В  партии Зворыкина (С С С Р ) — Игнать
ева (СС С Р) на 29-м ходу в безвыходном 
положении Игнатьева просрочила время и 
ей было зачтено пораженйе.

В  партии Шоде де Силан (Франция) — 
Рубцова (СС С Р) Шоде де Силан не успе

ла сделать контрольные ходы и проиграла 
партию.

Неделькович (Югославия) в  атакующем 
стиле одержала победу над Гурфинкель 
(СССР).

В  десятом туре Гурфинкель (СССР) 
выиграла у Суха (Чехословакия), Келлер- 
Германн (Г Д Р )  —  у Грессер (С Ш А ). Вни
чью закончились встречи Вольперт 
Зворыкина (обе С С С Р) и Караско де Бу- 
динич (Чили) —  Бодо де Мосчини (Арген
тина).

Финальная встреча на Кубок СССР

Десятая сессия Генеральной Ассамблеи ООН
В Ы Б О Р Ы  Н ЕП О С Т О Я Н Н Ы Х  Ч Л Е Н О В  С О ВЕТ А  БЕЗО П АСН О СТИ

ловко устроил на борту крейсера «Свер- [ больном ^матче. После упорной борьбы ан- 
длов» прием для адмиралов и офицеров ' глийский судья зафиксировал ничью.

Пребывание в Ленинграде отряда английских кораблей
ЛЕНИНГРАД, 15 октября. (ТАСС). Се

годня в Ленинграде пасмурный, дождливый 
день. Но это не помешало оживленному 
движению катеров, на которых новые и 
новые группы ленинградцев выезжали ня 
британские корабли. На палубах «Триум
фа», английских миноносцев продолжа
лись дружеские встречи, завязывались 
знакомства.

Большая группа курсантов Высшего 
военно-морского училища имени М. В. 
Фрунзе побывала на авианосце «Триумф». 
Английские офицеры и матросы дружески 
встретили будущих офицеров советского 
военно-морского флота, показали им ко
рабль, рассказывали о своей флотской 
жизни.

В свою очередь английские кадеты и 
гардемарины посетили училище имени 
М. В. Фрунзе. С большим интересом зна
комились они с этим старейшим в Совет

ском Союзе военно-морским училищем, где 
воспитывались известные русские флото
водцы Ф. Ф. Ушаков, П. С. Нахимов, 
М. П. Лазарев и другие.

Сегодня на айглийских кораблях были 
даны обеды в честь советских офицеров. 
В исполкоме Ленинградского городского 
Совета депутатов трудящихся состоялся 
прием для большой группы офицеров анг
лийского военно-морского флота. Британ
ские моряки посетили Эрмитаж, Русский 
музей, театры и кинотеатры.

Большой прием был устроен вечером в 
клубе училища имени М. В. Фрунзе. На 
нем присутствовало свыше тысячи анг
лийских и советских моряков. Этот при
ем был дан заместителем председателя 
исполкома Ленинградского городского Со
вета депутатов трудящихся А. А. Кузне
цовым. Перед собравшимися выступил ан
самбль песни и пляски Балтийского флота.

О
К  вступлению  Ирана в багдадский пакт

ТЕГЕРАН, 15 октября. (ТАСС). По со
общению печати, после того, как премьер- 
министр Ала внес на обсуждение сената 
законопроект правительства о присоеди
нении Ирана к багдадскому пакту, про
тив его обсуждения в порядке первой 
срочности выступил сенатор Диванбеки.

Как указывает газета «Посте техран», 
Диванбеки, в частности, заявил, что ре
шение правительства означает «отказ от 
нейтралитета и включение Ирана в борь
бу между двумя блоками» и что Ирану 
угрожает опасность превратиться «в аре
ну войны».

Заявив, что решение иракского прави
тельства приведет к ухудшению отноше
ний с Советским Союзом, Диванбеки ска-

бовать поспешного утверждения законо
проекта по такому жизненно важному во
просу».

Диванбеки пришел к выводу, пишет га
зета, что «присоединение Ирана к пакту 
никак не отвечает интересам страны».

По словам газеты «Эттелаат», Диванбе
ки также заявил: «Разве во время первой 
и второй мировых войн мы не убедились 
в том, что те самые государства, которые 
сегодня хотят заключить с нами пакт, па- 
несли нам большой ущерб? Уверены ли 
мы в том, что они в будущем не поступят 
так же? Ведь мы видим, что они и сейчас 
всячески посягают на нас. Вы  же видели, 
как с нами поступили в нефтяном во-

НЫ0-П0РК, 15 октября. (ТАСС). На 
пленарном заседании Генеральной Ассам
блеи 14 октября проводились выборы 
трех непостоянных членов Совета Безо
пасности вместо Бразилии, Новой Зелан
дии и Турции, срок полномочий которых 
истекает 31 декабря этого года.

По правилам процедуры непостоянные 
члены Совета Безопасности избираются 
путем тайного голосования большинством 
в две трети всех поданных голосов. Хотя 
на самом заседании Ассамблеи кандида
туры не выдвигаются и не обсуждаются, 
в кулуарах ООН они были известны за
долго до голосования. Латиноамерикан
ские страны на место Бразилии предложи
ли кандидатуру Кубы, на место Новой Зе
ландии голосовалась кандидатура Австра
лии. От стран Восточной Европы была 
предложена кандидатура Польши. Однако 
на это же место делегацией Соединенных 
Штатов, вопреки и в нарушение записан
ному в Уставе ООН принципу справедли
вого географического распределения мест 
в Совете Безопасности, была выдвинутэ 
кандидатура Филиппин.

Этим нарушалась не только 23-я ста
тья Устава ООН, предусматривающая 
«справедливое географическое распределе
ние», но было нарушено также достигну
тое в 1946 году в Лондоне джентльмен
ское соглашение о том, что страны Во
сточной Европы, как и других географи
ческих районов, по согласованию между 
собой сами определяют, кто должен пред
ставлять их в Совете Безопасности.

Два года назад противники междуна
родного сотрудничества провели на место, 
по праву принадлежащее странам Восточ
ной Европы, Турцию. Теперь предпри
нимается попытка протащить на это ме
сто Филиппины, хотя эта страна, распо
ложенная за тысячи километров от Во
сточной Европы, никакого отношения к 
данному географическому району не имеет 
и ее кандидатура странами Восточной Ев 
ропы не выдвигалась.

В  минувшее воскресенье в Москве, на 
центральном стадионе «Динамо* состоялась 
финальная встреча на Кубок СССР по 
футболу. Играли столичные команды -спор
тивного общества «Динамо» и Центрально
го Дома Советской Армии.

С первых же минут обе команды прила
гают усилия, чтобы добиться перевеса в 
игре. Вскоре счет становится ничейным — 
1 : 1. Затем армейские спортсмены получа
ют право 11-метрового штрафного удара и 
увеличивают счет до 2 : 1 в свою пользу.

После перерыва судья Н. Латышев уда
ляет с поля вратаря динамовцев Л- Яшина 
за грубость. В  ворота «Динамо» становит
ся полузащитник Е. Байков. Несмотря на 
это, результат первой половины не изме
нился.

Финальная встреча на Кубок СС С Р по 
футболу заканчивается со счетом 2 : 1 в 
пользу команды ЦДСА. Динамовцы опро
тестовали матч.

На первенство страны по футболу
Обе команды закончили игры на первен

ство. Киевские динамовцы набрали 22 очка 
и вышли на шестое место, минские спарта
ковцы с 10 очками— на последнее, двена
дцатое место.

В  Минске состоялась очередная встреча 
на первенство страны по футболу между 
местной командой общества «Спартак» и 
киевской командой общества «Динамо». 
Встреча закончилась со счетом 2 :1  в 
пользу киевлян.

Чемпионы Грузии по классической борьбе
В  Кутаиси закончились соревнования на дзе, Г. Джулухидзе, А. Сихарулидзе, Т. Са-

куашвили, О. Канделаки.
Общекомандное первенство завоевали 

борцы Тбилиси, занявшие во всех восьми 
весовых категориях первые места.

лично-командное первенство Грузии по 
классической борьбе на 1955 год.

В  своих весовых категориях звание чем
пиона республики завоевали В. Вешагури, 
Г. Читиашвили, Д . Гванцеладзе, А. Кори

мое большинство в две трети голосов по
лучили только Куба и Австралия. Польше 
до избрания не хватило пяти голосов.

Последующие три тура каждая делега
ция могла голосовать только за одну из 
двух кандидатур —  за Польшу или Фи
липпины, но ни одна из двух этих стран 
необходимого большинства не получила. 
При этом обнаружилось, что дополнитель
ный нажим, оказанный делегацией США 
на другие делегации уже во время голосо
вания, дал обратный результат: в четвер
том туре Филиппины получили на два 
голоса меньше, чем в третьем.

Во время последовавшего затем двадца
тиминутного перерыва делегации стран 
Восточной Европы, чтобы облегчить выход 
из создавшегося положения, решили вы
двинуть кандидатуру Югославии. Делега
ции США и некоторых других стран ре
шили продолжать добиваться избрания 
Филиппин. В пятом туре голосования, ко
гда по правилам процедуры можно было 
голосовать за любую страну, не представ
ленную в Совете Безопасности, голоса рас
пределились следующим образом: Филип
пины —  30 и Югославия —  25. По од
ному голосу было подано за Йемен и 
Польшу, и две делегации воздержались. В 
шестом туре за Филиппины было подано 
29 голосов и за Югославию 28. Таким 
образом, ни та, ни другая страна не была 
избрана.

После шестого тура представитель Анг
лии Диксон предложил отложить дальней
шее голосование до 18 октября. Поддер
жав это предложение, представитель СССР 
В. В. Кузнецов предложил отложить так
же до 18 октября и выборы в другие ор
ганы ООН. Оба предложения были при
няты.

Ход выборов непостоянных членов Со
вета Безопасности вызвал оживленные 
комментарии в кулуарах ООН как сре
ди журналистов, так и среди членов де
легаций. Здесь отмечают, что маневр де
легации Соединенных Штатов с выдвиже-

Х Р О Н И К А

Президиум Верховного Совета СССР па- ] мировича Министром сельского хозяйства 
значил тов. Мацкевича Владимира Влади- СССР.

______________________Редактор И. Ч Х И К В И Ш В И Л И .

ТБИ ЛИ ССКИ Й  ТЕАТР О П ЕРЫ  И 
им. 3. ПАЛИ АШ ВИ ЛИ

БАЛЕТА %
Г А С Т Р О Л И

Заслуженного артиста Литовской ССР

В а л е н т и н а  А Д О М К Я В Н Ч Ю С А
Вторник, 18 октября 
Ж . Бизе КА РМ ЕН
Четверг. 20 октября 
П. Чайковский П И КО ВАЯ ДАМА 
Суббота, 22 октября 
Д. Пуччини Т О С К А

Начало в 8 час. вечера. 
Билеты продаются.

И З В Е Щ Е Н И Е
18 октября, в 8 час. вечера, в лектории 

Й при Т К  К П  Грузии (ул. Ленина, 35) со- 
/  стоится лекция кандидата философских 
^ наук Р. Квижинадзе на тему: «Диалекти- 
|  ческий и исторический материализм — ми- 
'■ф ровоззрение Коммунистической партии, тео- 
|  ретический фундамент коммунизма».
^ Там же, в 8 час. вечера, состоится заня- 
|  тие семинара по изучению экономики со- 
р циалистических промышленных предприя- 
^ тий на тему: «Технический прогресс в на- 
I  родном хозяйстве СССР». Занятие прово- 
^ дит профессор Д . Мшвениерадзе.

I *
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ГРУЗИ Н С КА Я  ГО СУД АРСТВЕННАЯ = 
ФИ ЛА РМ О Н И Я

I  ЛЕТ Н И Й  ТЕАТР (Плехановский пр., 123) Ё

Е  18 в  19 октября

I  ПРОЩ АЛЬНЫЕ ГАСТРОЛИ
(по обновленной программе)

|  АРТИСТОВ Л ЕН И Н ГРА Д С КО Й  ЭСТРАДЫ |
Е  при участии лауреата Всесоюзного конкурса Е 

артистов эстрады 
Александра Б Л Е Х М А Н А  

Эстрадное представление Е

|  „Но разим» адресам44 |
|  У ч а с т в у ю т :  Е

Б. Б  е н ц и а н о в 
Эстрадный оркестр.

Начало в 9 час. вечера. т"
Билеты продаются. Е
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СЕГОД НЯ В ТЕАТРАХ
Театр оперы и балета имени 3. Палиашвили — 

«Кармен» (в 8 ч. веч.); театр имени Ш . Руста
вели — «Рассказ нищего» (в 8 ч. веч.); театр 
имени А. Грибоедова — «Персональное дело»
(новый спектакль, в 8 ч. веч.); театр музкоме-
дии имени В. Абашидзе — «Под небом Тби
лиси* (в 8 ч. веч., в помещении Дома железно
дорожника. Плехановский пр., 127); грузинский
ТЮ З — «Повесть о двух мальчиках» (в 7 ч. 
веч., аб. М  46); русский ТЮ З—«В добрый час!» 
(в 7 ч. веч ); грузинский кукольный театр — 
«Каджаиа» (в 11 ч. утра), «Баир» (в 4 ч. дня).

Однако, несмотря на организованный нием кандидатуры Филиппин противоречит 1

зал: «Правительство не имеет права тре-'просе».

нажим на делегации ряда стран, главным 
образом латиноамериканских, этот маневр 
пока не имеет успеха.

Первый тур голосования дал следую
щие результаты: Куба получила 53 голо
са, Австралия —  41, Польша —  34 и 
Филиппины —  33 голоса. По два голоса 
было подано за Индию и Таиланд и по од
ному голосу за Югославию и Южно-Афри
канский Союз. Таким образом, псобходи-

«духу Женевы» и направлен против со
трудничества между странами —  членами
ООН с различным общественным и госу
дарственным строем. Что касается Совет
ского Союза и стран Восточной Европы, 
то они, строго придерживаясь Устава 
ООН и лондонского соглашения, неизмен
но поддерживают кандидатуры, выдвину
тые от других географических районов 
странами этих районов.
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1 С т а д и о н  „ Д И Н А М О "
— Ул. Брдзола, 2 —

Тел. 8-21-62.
1 Я  О КТ ЯБРЯ

Е  Первенство СССР между командами Е
класса «Б» е

Ё КОМАНДА гор. МОЛОТОВА — Ё
|  КОМАНДА ТБИ ЛИ ССКО ГО  ОДО.
Е  Начало в 4 часа дня.
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А. Е., Н. Е. Бережные с семьями извещают 
о смерти 

Лукерии Филипповны Бережной.
Вынос 18 онтября, в 3 часа дня, из ив. — 

проход Тархнишвили, 1, на кладбище в Ваке.

Н. Н., О. Н. Самковы с сестрой, братьями и 
их семьи извещают о смерти 

Александры Григорьевны Самковой. 
Вынос 18 октября, в 4 ч. 30 м. дня, из кв. — 

ул. Гоголя, 29, на Кукийское кладбище.

С. П.. Л. А. Вартановы е родственниками 
извещают о смерти 

Григория Мииаевича Вартанова.
Гр. паних. ежедн., в 7 час. веч., на кв. — 
Цемская ул., 5. Вынос 20 октября, в 5 чае. 

веч., на кладбище в Ваке.

Дирекция, педколлектив и учащиеся X I  клас
сов 48-й средней школы извещают о смерти 

ученика X I класса 
Мераба Джорбенадзе 

и выражают соболезнование семье покойного.

И. Л. Донаури-Челидзе с семьей извещают 
о смерти народной артистки Грузинской ССР 
Елены Иосифовны Донаури-Марджанишвмли.
Гр. паних. ежедн., в 8 час. веч., на кв. — 

ул. Дзержинского, 10.
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